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Ветеран 
войны и труда 
Мария 
Аристархова, 
боровшаяся 
с соседями-
наркоманами 
за тишину 
и покой 
в собственном 
жилище, 
отправлена 
в психушку

В случае 
с Аристарховой 
указ президента 
об обеспечении 
ветеранов отдельным 
жильем выполнен 
с точностью 
до наоборот: 
из отдельной 
квартиры 84-летнюю 
бабушку 
переместили 
в палату 
с семнадцатью 
психбольными.
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Российским сиротам в США 
живется лучше, чем на родине. 

И умирается - тоже
Очередная, двадцатая по счету трагедия с российским ребенком в Америке 

подтвердила правильность принятия «закона Димы Яковлева»

В СТРАНЕ, самопровоз-
гласившей себя главным 
оплотом демократии, по-
гиб очередной усыновлен-
ный в России ребенок. На 
теле трехлетнего Макси-
ма Кузьмина обнаружены 
многочисленные синяки, 
а в крови - следы психо-
тропного препарата, ко-
торый обычно назначают 
для лечения шизофрении 
взрослым пациентам. 
Пока расследование дела 
не завершено, но, соглас-
но главной версии, убий-
цей является приемная 
мать ребенка Лора Шатто.

ПО ДАННЫМ дипломатиче-
ских служб, Максим Кузьмин 
стал уже 20-м по счету ре-
бенком из России, который 
пострадал в приемной аме-
риканской семье. Впрочем, 
таких трагедий, скорее все-
го, намного больше. Ведь о 
преступлениях в отношении 

усыновленных американца-
ми российских детей чаще 
становится известно слу-
чайно: американские власти 

- в лучших демократических 
традициях - их скрывают. На-
пример, о гибели Кузьмина 
наши дипломаты узнали из 

некролога в газете!
Молчат и наши оппозицио-

неры, которые еще два меся-
ца назад в унисон с Западом 
пели о том, что-де россий-
ским сиротам в Америке жи-
вется лучше, чем на родине. 
Теперь ясно: им и умирается 
там лучше.

Трагическая гибель Мак-
сима Кузьмина подтверди-
ла, что нашумевший «закон 
Димы Яковлева», запреща-
ющий гражданам США усы-
новлять российских сирот, 
был все же верным решени-
ем. В Америке сохраняется 
порочная система, не даю-
щая нашим представителям 
отслеживать судьбу усынов-
ленных маленьких россиян. 
Сколько уже было вопиющих 
случаев, когда российских 
дипломатов и социальных 
работников даже в суды, где 
рассматривались дела при-
емных родителей-убийц, не 
пускали! И только после при-
нятия категоричного «закона 
Димы Яковлева» появились 
реальные подвижки в этом 
давно наболевшем вопро-
се. Американская сторона 

наконец-то стала оказывать 
больше содействия. Это 
видно даже в случае с Мак-
симом Кузьминым. В кои-то 
веки администрация штата 
сотрудничает с представи-
телями российского кон-
сульства и предоставляет 
информацию о ходе рассле-
дования!

А тем временем стало из-
вестно, что Владимир Путин 
в марте собирается посе-
тить Печорский детский дом, 
где американскими пара-
ми были усыновлены Дима 
Яковлев и Максим Кузьмин. 
Остается надеяться, что те-
перь, когда сиротская тема 
вызвала огромный резонанс 
в обществе, власти уделят 
внимание не только детям, 
усыновленным иностран-
цами, но и сиротам, остав-
шимся в России. Ведь, к со-
жалению, у нас тоже хватает 
примеров жестокого, шоки-
рующего обращения с при-
емными детьми. Просто об 
этом не становится так ши-
роко известно.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Панорама

Для американцев российские дети - словно игрушки

В РОССИИ набирает обо-
роты скандал, связанный 
с поддельными диссер-
тациями: Министерство 
образования лишило уче-
ных званий 11 человек, 
большинство из которых 
- чиновники. В их рабо-
тах обнаружены плагиат и 
другие нарушения. Идет 
проверка и многих других 
диссертаций, защищен-
ных уже не чиновниками, а 
известными учеными. 

НАСКОЛЬКО правомерна 
такая показательная порка? 
Что стоит за борьбой с кан-
дидатами и докторами наук? 
Об этом корреспондент 
«Смены» поговорил с про-
фессором Московского го-

сударственного университе-
та имени М. В. Ломоносова, 
координатором Московского 
городского отделения ЛДПР 
Александром Кобринским.

ВАК 
нарушает 

собственные 
правила

- Александр Львович, да-
вайте сразу определимся: 
как вы вообще оцениваете 
уровень российского об-
разования?

- Я бы сказал, что в на-
шей стране оно практически 
отсутствует. Если сравни-
вать нынешнюю школу со 
школой советских времен, 
то сегодня уровень знаний 
выпускников примерно со-

ответствует тому, что знали 
прежние школьники после 
7-го класса. А сейчас и вовсе 
происходит страшное - наше 
образование добивают. Вся 
эта громкая история с дис-
сертациями - не что иное, как 
попытка опозорить профес-
сорско-преподавательский 
состав, нашу науку и вызвать 
системный политический 
кризис!

- Но как же быть с плаги-
атом: он имел место?

- Решение о том, есть пла-
гиат или его нет, принимает 
только суд. Простое техниче-
ское сравнение двух текстов 
еще не выявляет плагиат! 
Даже если они идентичны, 
выяснить, кто у кого списал, 
не всегда просто. И даже 
если что-то обнаружили не-
хорошее, лишение ученой 
степени не должно прохо-
дить в два дня. В процедурах 
Высшей аттестационной ко-

миссии прописано: принять 
такое решение может только 
диссертационный совет, ко-
торый присудил эту степень! 
Но никак не президиум. И 
если ВАК беззастенчиво 
нарушает собственные же 
законы, то о какой справед-
ливости может идти речь? 
Более того, одного из тех, 
кто попал в этот черный спи-
сок, лишили ученой степени 
еще до того, как она была 
присвоена! Абсурд: степени 
не было и нет, а имя опозо-
рено… Еще один постра-
дал, потому что у него якобы 
фальшивый отзыв, но какая 
юридическая процедура 
определила, фальшивый он 
или нет? Кстати, сейчас этот 
человек готовит исковое за-
явление в суд. А кто вернет 
ему репутационные потери? 
Кто ответит в случае, если он 
выиграет суд? Кто будет на-
казан?

«Гробокопание 
нам не нужно»
- Интересно: к чему же 

такая спешка?
- Все это делается для 

того, чтобы показать, что 
российские ученые степе-
ни по сравнению с запад-
ными - полная ерунда! Наш 
замминистра образования 
- по науке, между прочим! 
- Игорь Федюкин не имеет 
ученой степени, полученной 
в Российской Федерации. 
Он привез свое звание PhD 
из Северной Каролины. Ну в 
какой стране это возможно? 
Наукой руководит человек, 
который не имеет научного 
признания в своем государ-
стве, и не очень понятно, как 
долго он работал в системе 
российского образования.

(Окончание на стр. 5)

Профессор МГУ Александр КОБРИНСКИЙ: 
«Мы опять проводим 

опыты на людях!»
Известный историк уверен, что под видом борьбы с липовыми 

диссертациями пытаются уничтожить отечественную науку

ЧЕСТНЫЙ  
РАЗГОВОР

Александр Львович 
полагает: за борьбой 
с нашими кандидатами 
и докторами наук стоит Запад

«ЮБИЛЕЙНАЯ»   
СМЕРТЬ



ВЫДАЮЩИЙСЯ кине-
матографист, создатель 
фильмов «Двадцать дней 
без войны», «Мой друг 
Иван Лапшин», «Хруста-
лев, машину!» Алексей 
Герман-старший скон-
чался в возрасте 74 лет в 
Петербурге. У режиссера 
остановилось сердце.

ЗДОРОВЬЕ Алексея Гер-
мана пошатнулось в ноя-
бре прошлого года, когда 
он у знал о кончине своего 
близкого друга писателя Бо-
риса Стругацкого. Вместе 
они долго и мучительно ра-
ботали над картиной «Трудно 
быть богом», не давая себе 
скидок ни на возраст, ни на 
болезни. После потери со-
ратника Алексей Юрьевич 
так и не оправился.

Герман мог бы стать ба-
ловнем судьбы: он родился 
в прекрасной ленинградской 
семье (его отец - известный 
советский писатель Юрий 
Герман), затем учился у Гри-
гория Козинцева, работал 
вместе с Георгием Товстоно-
говым. Однако жизнь режис-
сера не назовешь безоблач-
ной. Полтора года он ждал, 
когда на экранах появится 
картина «Двадцать дней без 

войны», а еще целых полто-
ра десятилетия - когда раз-
решат показать «Проверку 
на дорогах». Потом оба этих 
фильма получили Государст-
венную премию. Но как тру-
ден был путь до признания и 
какие «проверки на дорогах» 
пришлось испытать самому 
режиссеру!

Даже не встретившая пре-
пятствий на своем пути кар-
тина «Хрусталев, машину!» 
принесла Герману немало 

горьких минут: одни 
зрители уходили из 
зала, не понимая 
смысла фильма, а 
другие, которые по-
няли, - слали ему 
проклятия.

Нелегкая судьба и у 
главной киноработы 
Германа - недосня-
той картины по пове-
сти «Трудно быть бо-
гом». Алексей Юрь-
евич неоднократно 
признавался, что это 
будет его послед-
ний фильм. И, будто 
не желая с ним рас-
ставаться, все про-
должал и продолжал 
снимать…

Режиссера похоро-
нили в воскре сенье 
на Богословском 

кладбище. Много-
летний труд Алексея 

Германа-старшего завершит 
его сын - режиссер Алексей 
Герман-младший. Он дал та-
кое обе щание. Фильм прак-
тически закончен - осталось 
только перезаписать звук. 
Значит, в обозримом буду-
щем предстоит новая встре-
ча с творчеством мастеров 
- Бориса Стругацкого и Алек-
сея Германа. И значит, они не 
ушли.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Трудно было 
быть Германом

Знаменитый петербургский режиссер 
не успел закончить работу 

над своим последним фильмом

Апрашка, 
открой личико!

Разобранный было строительный забор 
вокруг Апраксина двора возведен заново

СИНИЙ строительный 
забор, который пять лет 
закрывал главный корпус 
Апраксина двора, мешал 
пешеходам на Садовой 
улице, был прибежищем 
сомнительных компаний 
и вызывал дикое раздра-
жение у каждого петер-
буржца, снова вернулся на 
свое место!

ПОЛТОРЫ недели назад, 
когда ограждение начали 
демонтировать, многие го-
рожане искренне этому об-
радовались. Вот только ра-
дость была недолгой.

Забор снесла компания 
«Главстрой-СПб», входящая 
в бизнес-империю олигарха 
Олега Дерипаски, - именно 

она в последние годы за-
нималась реконструкцией 
корпусов Апраксина двора 
(в основном на бумаге). Эта 
же компания забор и вос-
становила - такая догово-
ренность была достигнута в 
Смольном. Смысл сего фар-
са остался непонятен.

Жители домов по Садовой 
улице не знали, смеяться им 
или плакать, наблюдая воз-
вращение «Великой Апраш-
киной стены». И только гаст-
арбайтеры (те же самые, что 
всего полторы недели назад 
сносили ограждения) демон-
стрировали полную невозму-
тимость. Они ведь, как в ста-
ром анекдоте, «могут копать, 
а могут не копать». Сегодня 
снесут забор, а завтра по-
ставят.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

недели

Герман выдержал 
все «проверки на дорогах»

ФАРС

УТРАТА

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления 
Всемирного клуба петербуржцев:
- Плавучие рестораны до сих пор уродуют наш город, и 

это безобразие! Наша красавица Нева должна быть чи-
стой, а ансамбль центра Петербурга не должен страдать 
от вида жалких поделок «под старину». Владельцы этих 
посудин не думают об интересах миллионов людей - за-
гораживая лучшие виды, они думают только о миллионах 
рублей. Пора остановить эту денежную гонку - во имя на-
шего города.

Юрий КРЯКВИН, 
скульптор:
- Эти шалманы, эти двухэтажные баржи давно надо 

было убрать. Они меня шокируют. Сделаны как попало, 
по-бандитски…

Михаил МОРОЗОВ,
актер:
- Большее раздражение, чем плавучие рестораны, лич-

но у меня вызывает разве что здание второй сцены Мари-
инского театра.

Ирина СМОЛИНА, 
руководитель проекта «Женщина Петербурга»:
- Самострой и самодел на Неве - яркое свидетельство 

отсутствия у города главного художника. Приятно, что се-
годня с этим начали наконец-то разбираться. Меня воз-
мущает грязь, антисанитария и разностилье подобных 
дебаркадеров.

Александр МАРГОЛИС, 
градозащитник:

- Плавучие корабли - это антикультурное явление в цен-
тре культурной столицы. Псевдопарусникам на сваях не 
место в знаковых точках Петербурга!

Роман ПАСТУХОВ, 
президент Санкт-Петербургского союза 
предпринимателей:
- Если бы плавучие рестораны были сделаны пристойно, 

со вкусом, в соответствии с петербургскими традициями, 
на европейском уровне, то это было бы совсем другое 
дело. А так - я против пошлятины.

НА МИНУВШЕЙ неделе стало известно, что Смоль-
ный расторг договор аренды с владельцами пла-
вучего стриптиз-бара «Забава», - об этом написало 
агентство «БалтИнфо» со ссылкой на депутата ЗакСа 
Алексея Макарова, который получил ответ на свой 
запрос от губернатора Полтавченко. Возможно, что 
аналогичные меры будут приняты и к владельцам 
печально известного «Летучего голландца». «Сме-
ну», борющуюся с плавучими ресторанами не пер-
вый год, эти новости очень порадовали.

Правильно ли
поступает власть, изгоняя 

«ресторанный флот» 
из акватории Невы?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 

Фото Святослава АКИМОВА

С «Забавой» вопрос, похоже, уже решен. 
На очереди - «Летучий голландец»?

Здравствуй, забор, 
здравствуй!



НАЧАЛОСЬ все еще в 
ноябре прошлого года - 
с «трубного дела»: тогда 
были арестованы высо-
копоставленные чиновни-
ки и коммерсанты, под-
заработавшие на гнилых 
трубах 3 миллиарда руб-
лей. За ним последовало 
декабрьское «мусорное 
дело» - подозреваемыми 
стали сотрудники адми-
нистрации Приморско-
го района, «потерявшие» 
174 миллиона рублей, 
выделенные на ликви-
дацию свалок. А сегодня 
идет обыск за обыском по 
«земельному делу». И не 
только по нему!

«ЗЕМЕЛЬНОЕ дело» свя-
зано, как нетрудно дога-
даться, с землей. С землей 
Минобороны - 465 гектаров, 
принадлежащих этому мини-
стерству, были распроданы 
под строительные участки. 
Государство потеряло - а 
кто-то получил! - 1,3 милли-
арда рублей. В связи с этим 
фактом на прошлой неделе 
прошли масштабные обыс ки 
в Северо-Западном управ-
лении имущественных от-
ношений Минобороны и в 
Федеральной службе госре-
гистрации, кадастра и об-
ластной типографии. И пе-
тербургская ветвь затяжного 
коррупционного скандала 
расцвела очередным уголов-
ным делом - «мошенничест-
во в особо крупных разме-
рах».

Такой же формулировкой 
знаменито и уголовное «дело 
о валидаторах». На прошлой 
неделе Игорь Маилов, пер-
вый заместитель председа-
теля Комитета по транспор-

ту, успел было уволиться, 
как только в его ведомстве 
прошли обыски. Но Дзер-
жинский федеральный рай-
онный суд все равно вынес 
постановление об аресте чи-
новника. Следствие считает, 
что инновационные системы 
оплаты проезда (те самые 
валидаторы!), за которые 
отвечал Маилов, позволили 
преступной группе положить 
в карман 11,3 миллиона руб-
лей.

Как будет называться дело, 
которое, возможно, откроют 
по результатам прошедших 
на прошлой же неделе обыс-
ков в Комитете по развитию 
предпринимательства и по-
требительского рынка Пе-
тербурга, еще неизвестно. 
Следствие озвучивает более 
скромные суммы - якобы 
речь идет о 300 тысячах руб-
лей, которые некий предпри-
ниматель незаконно получил 
в качестве государственной 
поддержки.

Но дело не в суммах. А в 
том, что принцип «что охра-
няю, то и имею» становится 
не просто абстрактно не-
законным, но и вполне кон-
кретно наказуемым. Пожа-
луй, еще год назад какой-ни-
будь Леонид Колесник, глава 
Токсова, такого и предста-
вить себе не мог. А сегодня 
он подозревается в продаже 
должности директора бюро 
ритуальных услуг за 1 мил-
лион рублей и уже аресто-
ван. Можно вспомнить еще и 
обы        ски в Жилищном комите-
те, и уголовное дело - все то 
же «мошенничество в особо 
крупных размерах», - свя-
занное со строительством 
спортивной арены на Кре-
стовском… Кто следующий, 
господа хорошие?

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Взятки уже не гладки
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Валерий ОСТРОВСКИЙ, 
политолог:

КОРРУПЦИЯ давно уже является обще-
российской болезнью, но именно в Пе-
тербурге в последнее время одно гром-
кое дело следует за другим. «Смена» 
поинтересовалась мнением экспертов: 
следует ли ждать дальнейших петер-
бургских разоблачений?

Впереди 
России всей

«Коррупционер делает личный бизнес 
на государстве»

- ПЕРЕД губернатором Полтавчен-
ко стояла непростая задача: изменить 
команду Смольного. Причем сделать это 
нужно было так, чтобы избежать замены 
всех и каждого. Да еще и не напугать тех, 
кто приходит на новые места, настроить 
этих людей на правильную работу.

Смена ряда чиновников с целью воз-
вращения общей управляемости систе-
мой - это верный ход. Не могу не отме-
тить, что сейчас в России очень многие 
грамотные управленцы стремятся к это-

му самому возврату управляемости, так 
что пример Петербурга не уникален. А 
без борьбы с коррупцией стабильности 
не достичь. Ведь коррупционер не ра-
ботает на государство - он делает свой 
личный бизнес. Высшие интересы его 
совершенно не волнуют. Соответствен-
но, управляет им не тот, кто его нанял, а 
тот, кто платит ему деньги. Для хорошего 
губернатора это ситуация неприемле-
мая. Поэтому борьба, очевидно, будет 
вестись по всем фронтам.

Кирилл КАБАНОВ, 
председатель Национального 
антикоррупционного комитета:

«Борьба с жуликами ведется 
по инициативе Полтавченко»

Владимир ДМИТРИЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция КПРФ): 
«Наступил предел терпения!»

- БУКВАЛЬНО все сферы нашей жизни 
поражены социально-государственным 
недугом под названием «коррупция». И 
проверять надо всех и вся - чтобы ни у 
одного чиновника, ни у одного человека, 
имеющего хоть какое-либо отношение 
к бюджетным средствам, не возникало 
мысли о возможности вольного распо-
ряжения этими деньгами.

Пока что проверки идут по крупной 
рыбе, внимательно отслеживаются мно-
гомиллиардные хищения. Все это долж-
но спуститься вниз - к миллионам, со-
тням тысяч, а затем и к тысячам рублей, 
прикарманенным из бюджета. Еще вое-

вать и воевать! 
Главное условие успеха теперь - чтобы 

это не оказалось временной кампанией, 
которая ограничится рядом показатель-
ных арестов и быстро закончится. Во-
ровали-то все последние 20 лет, и раз-
бираться в этом тоже придется очень 
долго!

Петербург в этом плане, как всегда, 
впереди: сначала наши чиновники по-
казывали всей стране, как безбожно 
можно воровать. Что ж, теперь давайте 
продемонстрируем, как надо бороться с 
коррупционерами. Это стыдно, конечно. 
Но наступил предел терпения!

- ВСЕ происходящее в городе - это 
прежде всего инициатива губернато-
ра. Господин Полтавченко и его коман-
да держат ситуацию под строгим конт-
ролем.

На мой взгляд, происходящие процес-
сы в высшей степени позитивны. Потому 
что любая чистка организма - физиоло-
гического или общественного - все рав-
но всегда полезна и дает основания для 
дальнейшего оздоровления.

Если мы хотим стать по-настоящему 

европейским городом, то нужно пом-
нить, что Европа - это система регламен-
тов и соответствующих санкций. И нам 
после этой вот первой антикоррупци-
онной волны, прокатившейся по городу, 
необходимо выработать очень четкие 
регламенты во всех сферах городской 
жизни и очень строгие санкции, которые 
будут применяться в случае их невыпол-
нения. Если это будет сделано, мы при-
близимся к Европе ближе, чем другие 
города-миллионники нашей страны.

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

Фото ИТАР-ТАСС 

ГАЙД-ПАРК

На обыск 
становись!

Петербург накрыла волна 
борьбы с коррупцией

ВОЗМЕЗДИЕ



(Окончание.
Начало на стр. 2)

- Но ведь вы, насколько я 
знаю, тоже учились на За-
паде?

- Да, после окончания МГУ 
имени М. В. Ломоносова - 
в Йельском университете. 
Я действительно знаю, как 
проходит обучение наших 
на Западе и что ему сопут-
ствует. Поэтому уверен: все 
происходящее в значитель-
ной степени контролируют 
некоторые члены так назы-
ваемого Координационного 
совета оппозиции. Сначала 
опорочили мелких чинов-
ников. Потом - покрупнее. 
Потом - еще покрупнее. А 
тут уже и до политического 
кризиса в стране недалеко. 
Для чего заниматься «гробо-
копанием»? Еще в советские 
времена масса степеней у 
нас была присвоена, скажем 
так, некорректно. Так давай-
те углубимся в 60-е годы, 
посмотрим, что там у кого 
неправильно написано… 
Нужно менять систему. Так 
займитесь этим - это ведь 
как раз прямые обязанности 
Министерства образования!

- Видимо, вот они и пыта-
ются с чего-то начать…

- Да уж, года нет, как смени-
лась команда в Минобразо-
вания, а уже одни скандалы! 
Вопрос с поддельными дис-
сертациями не так сложно 
решить на самом деле. Вот 
хоть один путь: запретите 
принимать к защите диссер-
тационные исследования, 
если человек не отработал в 
системе высших образова-
тельных учреждений или на-
учно-исследовательских ин-
ститутов более трех лет, если 
он не проходил обучение в 
аспирантуре или докторан-
туре. И все - у чиновников 
пропадет возможность даже 
выходить на защиту! В СССР 
партийные бонзы научных 
степеней не имели. Хотя и 
здесь есть вопрос. Ведь как 
в этом случае быть с рав-
ноправием граждан, гаран-
тированным Конституцией 
страны?

«Антиплагиат» 
- не панацея

- Давайте вернемся к во-
просу о плагиате. По боль-
шому счету это клеймо на 
всю жизнь, ведь получа-
ется как в скверном анек-
доте: «То ли он украл, то 
ли у него украли - словом, 

была там какая-то непри-
ятная история». Это дейст-
вительно распространен-
ное явление в современ-
ной науке?

- Вот вам реальная история 
плагиата. Жил-был декан, 
завкафедрой одного вуза. У 
него было много учеников. 
И много идей - он ими охот-
но делился. Ученики писа-
ли кандидатские, используя 
мысли своего учителя. А он 
все никак не мог сесть за 
док торскую. И наконец ре-
шился. Написал. Так вот, если 
прогнать его работу через 
«Антиплагиат», она на 50, а 
то и на 80 процентов окажет-
ся «списанной». Его учени-
ки-то раньше кандидатские 
защитили! Мир науки очень 
непрост, и нельзя лезть туда 
грязными лапищами. Или че-
ловек писал статьи в «мест-
ных», вузовских журналах 
или изданных за свой счет 
сборниках. Позже он защи-
тил диссертацию. И тут ока-
залось, что кто-то на основе 
его работ уже защитился на 
год или пару лет раньше, а 
система «Антиплагиат» пока-
жет, что он «негодяй» и спи-
сал свою работу у реального 
«вора». Нечто подобное про-
изошло в 80-е годы с моей 
мамой, и ей дважды при-
шлось писать диссертацию. 
Ее практически законченную 
работу научный руководи-
тель дал «почитать» другой 
аспирантке, и та защитилась 
первой. Нужно серьезное ис-
следование, прежде чем ко-
го-либо обвинить. И делать 
это публично недопустимо - 
ведь есть вероятность ошиб-
ки! А жизнь будет сломана не 
только у этого человека, но 
и у его близких и детей. Для 
«гробокопателей» это лишь 
фамилии, для меня же это 
живые люди!

- Да, в таких случаях ра-
зобраться действительно 
сложно. И система «Анти-
плагиат» - не панацея, по-
лучается?

- «Антиплагиат» - это сов-
сем, совсем не панацея. Она 
выделяет куски текста, кото-
рые уже встречались в ра-
ботах ранее. Что помешает 
автору сесть и планомерно 
переставить слова местами, 
подобрать синонимы? Кста-
ти, уже есть и такие програм-
мы! И вот перед нами уже 
новехонькая оригинальная 
работа! Да и что такое «Анти-
плагиат»? Это система, раз-
работанная на Западе якобы 
специально для наших нужд. 
Ну да, конечно, нашелся до-
бренький дядя, безо всякой 

задней мысли адаптировал 
программу под кириллицу 
и презентовал России! Она 
нигде не тестировалась, ни-
какие исследования не про-
водились. Ну почему весь 
мир ставит опыты на мышах 
и только мы вот уже сто лет - 
на людях? Подумаешь, жизнь 
кому-то сломаем!

Хватит 
революций!

- Такому ученому, ско-
рее всего, придется уйти 
из науки…

- Такому ученому, вполне 
возможно, придется уехать 
из страны! Мы всячески лю-
дей к этому подталкиваем, 
готовим очередную волну 

эмиграции. Там им будут 
рады: мозги же приедут! В 
конце концов, хотите лишать 
степеней - делайте это спо-
койно: абсолютно все ученые 
будут в курсе, что ВАК уже-
сточает политику, принимает 
меры. А зачем всему миру-то 
знать подробности? Если вы-
сунуться из окна и орать, что 

у тебя в квартире свинарник, 
муж - сволочь и дети глупые, 
в квартире чище не станет. 
А то ведь можно еще взять-
ся и за дипломы о высшем 
образовании - большинство 
дипломных работ списаны, и 
мы с вами это знаем. Давай-
те проверим их - и будем ли-
шать людей высшего обра-
зования! Революционность 
у нас в генах сидит! У нас на 

глазах Россия превращается 
в страну стукачей и негодя-
ев. Нужно преодолеть кон-
фликтное мышление!

- А как вы относитесь 
к предложению сделать 
диссертации «прозрач-
ными» - выкладывать их в 
Интернете: кандидатские - 
за три месяца до защиты, 
докторские - за пять меся-
цев?

- Во-первых, это наруше-
ние авторского права. А во-
вторых, вы представляете, 
кто будет судить об этих ра-
ботах? Блогеры, конечно! Ка-
кие-то трухлявые бакалавры, 
бездельники или люди, ко-
торым заплатили за рвение. 
Почему они не открывают 
своих имен и адресов? Вот 
я - профессор, все знают, где 
и когда меня можно найти. А 
эти, по ту сторону компью-
тера, - откуда у них столь-
ко времени, чтобы писать 
свои отрыжки? Вообще-то, 
раньше это называлось ано-
нимками, и их никто не рас-
сматривал. Теперь блогеры-
анонимщики стали чуть ли не 
совестью нации! Все время 
хочется сказать: «Гюльчатай, 
открой личико!» А то вдруг 
там не личико, а рыло.

- Ну некоторые-то имена 
известны!

- Это да. Например, один 
из самых активных блогеров, 
описывающих сейчас ситуа-
цию в МПГУ и МГУ, - просто 
неудачник и скандалист. Его 
в свое время выгнали из обо-
их университетов. Сейчас 
он главным смыслом жизни 
сделал месть обоим вузам 
и их работникам за собст-
венную несостоятельность… 
Что касается предваритель-
ной публикации диссерта-
ций - какая благодатная по-
чва для шантажа появится! 
Вот уж тут точно никогда не 
разберешься, кто был пер-
вым, а кто вторым, где здесь 
плагиат. Профсоюз мошен-
ников поставит золотой па-
мятник тому, кто примет это 
решение! Все это ведет к 
уничтожению российской 
науки и российского образо-
вания. И в конечном счете к 
потере страной суверените-
та. Обществу следует очень 
серьезно задуматься над 
происходящим - пока еще 
не поздно. А Министерство 
образования в нынешнем 
его виде должно быть осно-
вательно реформировано. И 
начинать все проверки сле-
дует с чиновников данного 
министерства. Иначе возни-
кает вопрос: а судьи кто?

Софья МИХАЙЛОВА

525 февраля 2013 годаМнения

Кобринский предлагает в первую очередь проверять 
чиновников Министерства образования, а не ученых

Профессор МГУ Александр КОБРИНСКИЙ: 
«Мы опять проводим 

опыты на людях!»
Известный историк уверен, что под видом борьбы с липовыми 

диссертациями пытаются уничтожить отечественную науку

«Все это делается для того, чтобы 
показать, что российские ученые 
степени по сравнению с западными 
- полная ерунда! Наш замминистра 
образования - по науке, между 
прочим! - Игорь Федюкин 
не имеет ученой степени, 
полученной в Российской 
Федерации. Он привез свое звание 
PhD из Северной Каролины. 
Ну в какой стране это возможно?»
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Слишком много жаловалась!
Ветеран войны и труда Мария Аристархова, боровшаяся 

с соседями-наркоманами за тишину и покой в собственном жилище, 
отправлена в психушку

КАЖЕТСЯ, что такое не-
возможно в наше время. 
Что карательная психиа-
трия осталась в далеком 
советском прошлом. Но, 
вероятно, это не так. Ге-
роиня публикаций «Сме-
ны» 84-летняя Мария 
Ивановна Аристархова 
уже неделю находится в 
психи атрической больни-
це. Хотя, несмотря на по-
чтенный возраст, бабушка 
сохранила ясность ума. 
Никогда не состояла на 
учете в ПНД. Она просто… 
слишком много жалова-
лась. Жаловалась на со-
седей-наркоманов, не да-
ющих жизни всему дому 
№ 72/1 по Бухарестской 
улице. Ветеран войны и 
труда, она была единст-
венной среди своих сосе-
дей, кто не боялся отстаи-
вать право на спокойствие 
и тишину. Мария Ивановна 
взывала о помощи в тече-
ние пяти лет. И «помощь» 
наконец пришла - в виде 
человека в белом халате.

Просишь 
о помощи? 

Поможет 
психиатр!

- Вечером в понедельник, 
18 февраля, наша бабушка 
позвонила из дома и сказа-
ла, что ее куда-то увозят, - 
рассказала «Смене» невест-
ка Марии Ивановны Лариса 
Аристархова. - По ее словам, 
к ней домой пришла участ-
ковая из 47-го отдела поли-
ции. Сказала: «Вы должны 
пройти медицинское обсле-
дование». Потом появился 
психиатр. Мы были в шоке. 
Зачем? Почему? На каком 
основании? Мобильный те-
лефон Марии Ивановне с со-
бой взять не дали - мы даже 
не знали, где она, а приехать 
раньше к ней не успели: 
все так быстро произошло! 
Только на cтанции скорой 
помощи нам дали какую-то 
информацию. Оказывается, 
Марию Ивановну увезли в 
психиатрическую больницу 
Cв. Николая Чудотворца на 
Мойке, 126.

После разговора родст-
венников с участковой, пред-
ложившей Марии Ивановне 
«пройти обследование», ста-
ло понятно: бабушка даже 
не знала, куда ее везут, ведь 
прозвучало лишь слово «ди-
спансер». Звонок в скорую 
помощь, как оказалось, по-
ступил из соседней кварти-
ры.

- Очень странно. Кто вы-
звал скорую? Может, участ-
ковая сходила к соседям и 
сделала звонок оттуда либо 
сама представилась по теле-
фону соседкой? - предпола-
гает Лариса Аристархова.

По словам самой Марии 
Ивановны, в тот день ее го-
стья была очень вежлива, а 
вот приехавший через какое-
то время психиатр якобы 
сказал: «Если не поедете с 
нами, придется везти вас на-
сильно». «Пришлось согла-
ситься», - объясняет бабуш-
ка. Она и согласилась - сама 
расписалась в бумаге о до-
бровольной госпитализации. 
Старики - доверчивые люди, 
а Марии Ивановне, напом-
ним, 84 года.

Вот так Аристархова ока-
залась пациенткой психи-
атрической клиники и теперь 
находится под бдительным 
контролем врачей и медсе-
стер, которые уже начали да-
вать ей снотворное…

47-й отдел: 
скандал 

за скандалом?

Именно в 47-й отдел по-
лиции жаловалась Мария 
Ивановна на соседей снизу, 
превративших ее жизнь в ад. 
В этой квартире каждую ночь 
собираются шумные компа-
нии, а самое главное - оттуда 
по всему подъезду распро-
страняется едкий дым.

Первый раз «Смена» пи-
сала об этой ситуации еще 
в 2008-м. А в этом году, 11 
февраля, под заголовком 
«Дымно, шумно и… страш-
но» вышла еще одна публи-
кация. В ней было упомянуто 
о том, что Аристархова неод-
нократно обращалась в по-
лицию, но никакой реакции 
не дождалась.

А 47-й отдел полиции как 
раз недавно проверяли вы-
шестоящие органы из-за по-
хожей истории.

Как сообщало ГУ МВД Рос-
сии по Санкт-Петербургу и 
области, в ходе расследо-
вания преступления, совер-
шенного утром 17 декабря 
2012 года на Будапешт-
ской, 5, где была зарезана 
хозяйка, а ее дочь получи-
ла серьезные травмы, опе-
ративными сотрудниками 
было установлено, что на 
происходившее в квартире 
жаловались жильцы дома. 
Заявления поступали в 47-й 
отдел полиции длительное 
время. Однако наряд так и 
не приехал. Утром в кварти-
ру вошли пожарные, вызван-
ные по сигналу о возгорании. 
После тушения пожара они 
обнаружили мертвой 43-лет-
нюю хозяйку квартиры, а ее 

дочь - с ножевыми ранения-
ми. В связи с этим начальни-
ком УМВД по Фрунзенскому 
району была назначена слу-
жебная проверка по оценке 
действий дежурной службы 
47-го отдела полиции по ре-
агированию на сообщения 
граждан.

Ну а тут - публикация в 
«Смене» об Аристарховой, 
которая, разумеется, грози-
ла 47-му отделу еще одной 
проверкой. И вероятно, до-
полнительными проблема-
ми.

Мы с вами, дорогие чита-
тели, взрослые люди и всё 
прекрасно поймем без до-
полнительных объяснений…

«Диагноза нет. 
Пока»

Родственники увидели Ма-
рию Ивановну лишь на вто-
рые сутки после госпитали-
зации: в больнице всего три 
приемных дня, в остальное 
время - даже на порог не пу-
скают.

- Она вышла нам навстречу, 
пошатываясь, - рассказали 
«Смене» родственники Арис-
тарховой. - Мы попросили не 
пить те лекарства, которые 
ей дают, но это невозможно: 
над ней стоят и проверяют, 
все ли таблетки выпила. На-
верное, из-за них она такая 
слабая. Предпочитает оста-
ваться в палате.

После разговора с врачом 
родственники узнали, что 
диагноз до сих пор не по-
ставлен. А можно ли вообще 
поставить диагноз человеку 
без психических отклоне-
ний?

- О состоянии мамы го-
ворят как-то странно: сер-
дце, дескать, слабое, надо 
контролировать состояние, 
- недоумевает сын Аристар-

ховой Евгений. - Странно, 
что психиатры занимаются 
проблемами с сердцем. Как 
нам ее оттуда забрать - я не 
знаю.

Сын Аристарховой и ее 
невестка ни разу в жизни 
не сталкивались с подоб-
ными ситуациями, поэтому 
сейчас очень растеряны. У 
них - масса юридических во-
просов, которые некому за-
дать. И главный из них таков: 
может ли врач по просьбе 
участкового госпитализиро-
вать человека, находящегося 

в здравом уме и не буйного?
Юрист горячей линии Бал-

тийской медиа-группы «36 
квадратных метров» Татьяна 
Смирнова согласилась про-
консультировать Аристархо-
вых.

- У нас нет принудительной 
госпитализации в психди-
спансер, - заявила Татьяна 
Федоровна «Смене» по ито-
гам этой беседы. - Согласно 
Закону РФ «О психиатри-
ческой помощи и гарантиях 
прав граждан при ее оказа-
нии» принудительная госпи-
тализация производится в 
случае, если человек пред-
ставляет опасность для себя 
или окружающих или по при-
чине его недееспособности. 
Против воли гражданина в 
больницу его забрать не мо-
гут, вероятно, поэтому Ма-
рию Ивановну и попросили 
подписать добровольное со-
гласие. В противном случае 
это можно было бы назвать 
похищением. Если бабушка 
вменяема, если не представ-
ляет угрозы для окружаю-
щих, не является недееспо-
собной, ее из клиники надо 
срочно забирать. Смотрите 
сами: месяц пролежит, вый-
дет, и ее жалобы уже нигде 
рассматривать не будут - 
скажут, она же в психушке 
лежала, разве можно верить 
ее словам?

В ожидании 
юбилея

Соседи, с которыми по-
говорила корреспондент 
«Смены», подтверждают: 
никаких психических откло-
нений у женщины нет и не 
было. Правда, мы не бесе-
довали с наркоманами, на 
которых жаловалась Мария 
Ивановна. Возможно, у них 
другое мнение. Интересно, 
что вслед за журналистами 
соседей Аристарховой обо-
шли и сотрудники полиции: 
они тоже интересовались 
состоянием здоровья госпи-
тализированной бабушки. 
Кто им дал такое задание - 
неизвестно.

За плечами Марии Иванов-
ны - большая трудовая био-
графия: в 1944 году она при-
ехала в Ленинград - отстра-
ивать разрушенный город, 
работала штукатуром. Ее 
покойный супруг - участник 
войны, сама Мария Иванов-
на - труженик тыла, прирав-
ненный к участнику войны, и 
ветеран труда.

При поступлении Аристар-
ховой в больницу с ней был 
только один документ - на-
правление от врача скорой 
помощи. Фамилия участ-
ковой редакции известна, 
пока мы ее не называем. Имя 
врача, забравшего Марию 
Ивановну, узнать пока не 
удалось. С главврачом боль-
ницы Св. Николая Чудотвор-
ца редакцию даже не соеди-
нили, справедливо заметив, 
что раскрывать информацию 
о пациентах не могут. На во-
просы родственников, ког-
да выпишут их пожилую, но 
абсолютно здоровую маму, 
врачи отвечают: «Ничего 
плохого мы ей не сделаем - у 
нас хороший уход».

Скоро у Марии Ивановны 
будет юбилей - в марте ей 
исполняется 85 лет. Правда, 
отмечать его бабушке, ве-
роятно, придется не дома, а 
в больнице. Сейчас она ле-
жит в палате вместе с сем-
надцатью психбольными. Но 
разве это важно? Важно, что 
у сотрудников 47-го отде-
ла полиции теперь меньше 
хлопот. Да и соседи снизу 
теперь могут куролесить без 
опаски.

Анна ЖАВОРОНКОВА

От редакции
Редакция газеты «Сме-

на» обратилась в Главное 
управление МВД по Санкт-
Петербургу и Ленинград-
ской области и в Город-
ской комитет по здраво-
охранению с просьбой о 
незамедлительном вме-
шательстве в судьбу вете-
рана войны и труда Марии 
Аристарховой. Мы ждем 
официальных ответов.

Мегаполис

В случае с Аристарховой указ 
президента об обеспечении 
ветеранов отдельным жильем 
выполнен с точностью до наоборот: 
из отдельной квартиры 84-летнюю 
бабушку переместили в палату 
с семнадцатью психбольными.

МЕСТЬ  
ЗА КРИТИКУ
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Обманывают, 
только 

по-другому
Жители дома № 59 по Ланскому шоссе 

после перерасчета снова получили 
завышенные коммунальные счета

Ступень раздора
Пенсионеры и кондукторы 

жалуются на салоны 
современных трамваев и автобусов

НЕДАВНО «Смена» пи-
сала о проблеме жителей 
дома по Ланскому шоссе, 
59, которых возмутила 
сумма коммунальных пла-
тежей в первой квитанции, 
полученной после Ново-
го года. Коммунальщики 
тогда признали, что пере-
платить почти 800 рублей 
людям пришлось из-за 
ошибки в работе системы 
ВЦКП «Жилищное хозяй-
ство», и пообещали в сле-
дующем месяце произве-
сти перерасчет.

- ВЫ не поверите, но они 
все равно обманывают, толь-
ко по-другому, - сообщил в 
редакцию один из жителей 
злополучного дома. - В кви-
танции за февраль количе-
ство воды на общедомовые 
нужды сократили, однако 
уменьшилась переплата не 
на 800, а лишь на 200 рублей.

Действительно, 7,69 кубо-
метра горячей воды, счет на 

оплату которых в январе вы-
ставили Александру Куцмаю 
и его соседям, в феврале 
сократили до 2,31 кубоме-
тра. Однако, когда жильцы 
сверили квитанции, выясни-
лось, что количество горячей 
воды на общедомовые нуж-
ды каждому жильцу приходит 
свое. Кому-то необходимо 
заплатить за 2,31 кубометра, 
а кому-то - за 3,6. Никакой 
логики в таком распределе-
нии жильцы не усмотрели.

- Такое впечатление, что 
цифры эти из головы бе-
рутся и пишутся, - говорит 
Александр Куцмай. - У меня в 
квартире, например, пропи-
сано три человека, а у сосед-
ки один человек, но при этом 
она платит на общедомовые 
нужды за большее количест-
во горячей воды, чем я. Где 
логика? - удивляется пенси-
онер.

Впрочем, непонятная ситу-
ация в этом доме не только 
с расходом воды. По словам 
жильцов, «намудрили» ком-
мунальщики и с отоплением, 
за которое в феврале потре-
бовали на 308 рублей боль-
ше, чем в январе. Увеличе-

ние суммы, если верить кви-
танциям, произошло из-за 
увеличения коэффициентов 
нормативов расходов. Это 
коснулось и внутриквартир-
ного отопления, и того, что 
требуется на пресловутые 
общедомовые нужды.

- Январь был морознее 
февраля! - возмущается жи-
тельница дома Татьяна Пет-
ровна Смирнова. - Так поче-
му тогда они повысили коэф-
фициент по отоплению, из 
каких таких соображений?! 
Температура в помещениях 
не изменилась ни на йоту. А 
деньги дерут не мытьем, так 
катаньем, последнее из пен-
сионеров вытягивают!

В ЖКС № 2 ситуацию ком-
ментируют по-прежнему не-
охотно, уверяя, что готовы 
объяснить каждому из жиль-
цов, за что он платит.

- Если кто-то с чем-то не 
согласен, пусть напишет 
официальное заявление, и 
мы дадим на него ответ по 
каждому конкретному слу-
чаю, - отмахиваются комму-
нальщики.

Анастасия 
ЖЕЛТОВА

- О КОМ думают власти, 
когда обновляют парк об-
щественного транспор-
та! - возмутилась позво-
нившая в редакцию чита-
тельница «Смены» Ксения 
Позднякова. - Я инвалид, у 
меня больные ноги. Чтобы 
доехать до поликлиники 
на трамвае, мне прихо-
дится стоять несколько 
длинных остановок, хотя 
в вагоне полно свободных 
мест. 

- ДЕЛО в том, - продолжа-
ет она, - что зайти в трамвай, 
не поднимаясь по ступень-
кам, можно лишь на заднюю 
площадку, но на ней сидений 
нет. Чтобы сесть, нужно под-
няться внутри вагона, прео-
долев ступеньку, которая от-
деляет заднюю площадку от 
центральной части салона. И 
все бы ничего, но ступень эта 

очень высокая! Разве может 
человек с больными ногами 
преодолеть такое препятст-
вие?

Действительно, плани-
ровка салонов некоторых 
современных трамваев и 
автобусов выглядит очень 
странно. Внутри салона ча-
сто встречаются высокие 
ступени, отделяющие пере-
днюю, заднюю и среднюю 
площадки. Кроме того, в так 
называемых низкопольных 
троллейбусах и автобусах 
сиденья находятся на неко-
торой возвышенности. Полу-
чается, что удобно пожилым 
пассажирам лишь на входе 
в транспорт, где им не нуж-
но подниматься по ступень-
кам, как раньше. Во время 
поездки многим приходится 
стоять, так как забраться на 
«возвышенные» сиденья мо-
жет только молодежь.

Объясняется такая кон-
струкция низкопольных тран-
спортных средств тем, что 
под возвышенными площад-
ками находятся все необхо-

димые внутренние механиз-
мы транспортного средства, 
а в случае автобусов и трол-
лейбусов - еще и запасные 
колеса. Кроме того, низкая 
задняя площадка без си-
дений в трамваях задумана 
для удобства инвалидов-ко-
лясочников и пассажиров с 
детскими колясками. Также 
там может разместиться до-
вольно много стоящих пас-
сажиров.

Кондукторы низкопольным 
транспортом с высокими 
ступенями тоже недовольны.

- К концу дня оплату со-
бирать приходится только 
с пассажиров средней пло-
щадки, - говорит кондуктор 
одного из трамваев, кур-
сирующих по Московскому 
проспекту. - Все «зайцы» 
собираются сзади, но спу-
скаться на ту площадку, а 
потом подниматься обрат-
но просто нет сил. От такой 
ежедневной физкультуры с 
подъемом и спуском ломит 
суставы.

Анастасия ЖЕЛТОВА

Мегаполис

Так как же 
бороться 

с вандалами?
Социологический опрос, 

проведенный БМГ, выявил, 
что петербуржцы - 
за установку камер 
видеонаблюдения 

по всему городу

ТЕМА борьбы с вандалами в нашем городе для 
а удитории Балтийской медиа-группы, отражающей 
практически весь срез городского мнения (в опросе 
участвовали читатели газет «Смена», «Невское вре-
мя» и «Вечерний Петербург», аудитория канала 100ТВ 
и «Радио «Балтика», а также интернет-аудитория - по-
сетители сайта Балтийского информационного агент-
ства), оказалась весьма и весьма животрепещущей.

ЗА ОДИН день - 20 февраля, когда проходил опрос, - к 
нам обратилось более тысячи человек, высказав свое 
определенное мнение относительно конкретных мер 
борьбы с вандалами и вандализмом. Всего было зафик-
сировано 1037 голосов.

Среди пяти возможных вариантов выявились однознач-
ные лидеры. Так, два ответа взяли на себя почти 2/3 (62,4 
процента) голосов - это вариант, предполагающий уста-
новку тотального контроля над общегородскими зонами 
с помощью камер видеонаблюдения (31,3 процента), вве-
дение жестких штрафов и неотвратимость наказания для 
виновных (31,1 процента).

Третье место занял вариант, предполагающий измене-
ние общегородского культурного фона (18,4 процента), 
четвертое - вариант с большим, чем сейчас, использова-
нием мер пропаганды в борьбе с вандалами (11,1 процен-
та). Последнее место заняло предложение по организа-
ции добровольного общественного патрулирования (8,1 
процента).

Итак, наш опрос показал, что тема антивандальной по-
литики волнует петербуржцев очень сильно, они готовы 
принимать самое деятельное участие в ее реализации, 
как предлагая свои собственные варианты, так и поддер-
живая уже реализуемые усилия городских властей и об-
щественности, а самым действенным вариантом решения 
проблемы большинство горожан считают все же кнут, а не 
пряник.

Соб. инф.

БАРОМЕТР

№ 
Формулировка

ответа

Голосование

Кол-во
человек

% от 
общего
числа

1
Установить по всему городу камеры 
видеонаблюдения 
и обеспечить поимку преступника

325 31,3

2
Обязать виновного полностью 
выплатить сумму нанесенного 
ущерба

323 31,1

3
Организовать добровольное 
общественное патрулирование 
улиц

85 8,1

4

Как можно больше рассказывать 
о положительном опыте борьбы 
с вандалами в разных городах 
и странах

115 11,1

5
С детства воспитывать 
уважительное отношение к городу 

189 18,4

Всего 1037 100

НЕУДОБНЫЙ    
КОМФОРТ

ГОРОДСКАЯ   
АРИФМЕТИКА



С 15 ФЕВРАЛЯ петер-
бургские пары, страдаю-
щие бесплодием, могут 
рассчитывать на прове-
дение процедуры экстра-
корпорального оплодо-
творения в рамках си-
стемы ОМС. Это сделает 
саму процедуру более до-
ступной. ЭКО для многих 
пар - единственный шанс 
родить своего ребенка, 
однако стоимость проце-
дуры достаточно высока. 
На данный момент прове-
дение одного цикла об-
ходится в 100 - 150 тысяч 
рублей, а ведь таких цик-
лов может понадобиться 
несколько! Беременность 
после цикла ЭКО в сред-
нем наступает в 40 - 45 
процентах случаев.

Циклов станет 
в три раза 

больше

Бесплатно сделать ЭКО 
можно было и раньше в рам-
ках региональной и феде-
ральной квоты, но там объем 
финансирования был значи-
тельно меньше, а ограниче-
ний для участия в программе 
- больше. На многомилли-
онный город этих объемов 
явно не хватало. Например, 
в 2010 году сложилась ситуа-
ция, когда региональная кво-
та была исчерпана еще до 
лета, а очередников к тому 
моменту уже набралось на 
годы вперед!

Впрочем, и сейчас, в рам-
ках системы ОМС, количест-
во процедур ЭКО ограниче-
но, но для петербуржцев их 
теперь запланировано в три 
раза больше. Для сравнения: 
в 2012 году из средств бюд-
жета города было выделено 
40 миллионов рублей на про-
ведение 460 процедур ЭКО, 
а в этом году финансирова-
ние от Фонда ОМС состави-
ло 165 миллионов на прове-
дение 1600 процедур.

Есть и другие позитивные 
изменения. Если в рамках 
региональной льготы циклы 
ЭКО проводились только в 
Мариинской больнице и в 
Центре планирования семьи 
и репродукции, то сейчас 
список расширился до один-
надцати медучреждений. 
Туда вошли не только учре-

ждения, подведомственные 
городскому Комитету по 
здравоохранению, но так-
же федеральные центры и 
даже частные клиники! Спи-
сок составляла специальная 
комиссия экспертов, кото-
рая оценивала стационары 
по множеству параметров: 
сколько в среднем было бе-
ременностей после прове-
дения ЭКО, сколько ослож-
нений, оснащены ли эти цен-
тры базой для интенсивной 
терапии и т. п. При этом жен-
щины сами смогут выбрать, в 
какой клинике пройти проце-
дуру ЭКО. Воплощен прин-
цип - деньги идут за пациент-
кой.

ИКСИ - только 
по федеральной 

квоте!
Как петербурженки могут 

пройти ЭКО по полису ОМС 
и какие ограничения преду-
смотрены в этом случае, нам 
рассказали в Санкт-Петер-
бургском центре планирова-
ния семьи и репродукции.

- Это должны быть жен-
щины не старше 39 лет, 
имеющие регистрацию в 
Санкт-Петербурге, - подчер-
кивает главный врач центра 
Александр Балдин. - А вот 
где прописан муж, для нас 

вообще не имеет никакого 
значения! Мы ориентируем-
ся только на пациентку. Это 
вообще может быть одино-
кая женщина, которая хочет 
завести ребенка без мужа. 
Кстати, раньше в рамках ре-
гиональной льготы мы ра-
ботали лишь с теми парами, 
которые находились в офи-
циальном браке. Теперь это 
ограничение снято. Сейчас 
в мужчине нас интересует 
только его репродуктивное 
здоровье. Поскольку, если 
бесплодие пары связано 
с мужчиной, требуется не 
классическая процедура 
ЭКО, а так называемая ИКСИ 
- инъекция сперматозоида 
в яйцеклетку. В этом случае 
пациентам остается рассчи-
тывать только на федераль-
ную квоту либо на собствен-
ный кошелек. В рамках поли-
са ОМС процедуры ИКСИ не 
проводятся!

Для справки: сейчас по 
федеральной квоте в горо-
де работают четыре центра: 
Научно-исследовательский 
институт акушерства и гине-
кологии им. Д. О. Отта, На-
циональный медико-хирур-
гический центр им. Н. И. Пи-
рогова, Федеральный центр 
сердца, крови и эндокри-
нологии им. В. А. Алмазо-
ва и Клиническая больница 
№ 122 имени Л. Г. Соколова.

«Деньги 
должны быть 
использованы 
эффективно»

- Механизм попадания в 
программу такой, - продол-
жает свой рассказ Александр 
Балдин. - Сначала пациентке 
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Через тернии 
к ЭКО

Теперь дорогостоящую процедуру 
экстракорпорального оплодотворения можно пройти в рамках 

системы обязательного медицинского страхования

ОБРЕТЕНИЕ  
СЧАСТЬЯ

Мы, затаив дыхание, смотрим, 
как ловко выполняют 
все процедуры врачи 
Центра планирования семьи 
и репродукции. Яйцеклетку 
в пробирке мы, конечно, не видим, 
потому что ее можно разглядеть 
только под микроскопом, 
но именно в этой, казалось бы, 
пустой пробирке сейчас 
зарождается новая жизнь!

В этом с виду пустом контейнере хранятся яйцеклетки, 
которые должны пройти оплодотворение

Для многих пар 
процедура ЭКО 
становится единственным 
шансом родить ребенка



в ее районной женской кон-
сультации ставится диагноз 
«бесплодие». Кстати, если 
супружеская пара в течение 
года живет половой жизнью, 
не предохраняясь, а бере-
менность не наступает, то 
это уже повод для постанов-
ки такого диагноза. А дальше 
женщина и ее партнер про-
ходят обследование. Если 
случай сложный и другими 
методами репродуктивных 
технологий решить пробле-
му не удается, женщину на-
правляют в городской Центр 
лечения бесплодия, создан-
ный на базе Мариинской 
больницы. А дальше, если 
нет противопоказаний для 
ЭКО, пациентка выбирает, в 
каком из одиннадцати цент-
ров, где проводятся проце-
дуры по программе ОМС, она 
хотела бы лечиться. И я хочу 
подчеркнуть, что в случае до-
обследования никакие день-
ги взиматься с пациентки не 
должны - все это оплачивает 
Фонд ОМС! Соответствен-
но, в тех же коммерческих 
клиниках, которые проводят 
ЭКО по полису ОМС, женщи-
нам не должны навязывать 
платные услуги.

При этом существует ог-
ромное количество меди-
цинских показаний, из-за 
которых женщина не может 
участвовать в программе. 
Это психические, венериче-
ские, инфекционные и гене-
тические заболевания, бо-
лезни крови и кроветворной 
системы, злокачественные 
образования любой локали-
зации, доброкачественные 
опухоли в области детород-
ных органов, а также серьез-
ные патологии и заболева-
ния, которые мешают успеш-
ному вынашиванию плода. 
Таких, кстати, может быть 
очень много. Например, са-
харный диабет в тяжелой 
форме.

- Столько ограничений не 
оттого, что врачи такие злые 
и жестокие, а потому, что мы 
заинтересованы в хорошем 
результате и в наступлении 
беременности, - отмечает 
Александр Балдин. - Если 
мы знаем, что в каком-то 
конкретном случае резуль-
тативность беременности 
ничтожна, честнее сказать 
такой пациентке, что она не 
подпадает под программу, и 
дать дорогу тем, у кого боль-

ше шансов успешно пройти 
процедуру. Мы все-таки го-
сударственные деньги на это 
тратим, и они должны быть 
использованы эффективно. 
То же ограничение по воз-
расту, из-за которого на нас 
обижаются многие женщины 
старше 40 лет, появилось не 
просто так. Действительно, 
после 40 лет результатив-
ность беременности на по-
рядок ниже, чем, например, 
в 30 лет. Увы, это так.

Зарождение 
жизни

За разговорами мы с Алек-
сандром Балдиным подхо-
дим к отделению ВРТ (вспо-
могательных репродуктив-
ных технологий). На входе 

нас встречает доска с фото-
графиями радостно улыба-
ющихся малышей. Это лишь 
малая доля тех, кто смог по-
явиться на свет благодаря 
специалистам отделения. 
Ведь в Центре планирования 
семьи и репродукции, кото-
рый изначально принимал 
участие в бюджетных про-
граммах по ЭКО, накоплен 
огромный опыт. Цикл экстра-
корпорального оплодотво-
рения здесь прошли тысячи 
супружеских пар.

Заведующий отделением 
ВРТ Роман Фунден показы-
вает весь цикл ЭКО, и, чест-
но говоря, кажется, будто мы 
стали свидетелями малень-
кого чуда! Сначала клиници-
сты проводят стимуляцию 
суперовуляции, затем под 
контролем УЗИ делают па-
циентке пункцию и достают 

фолликулярную жидкость 
с яйцеклетками. Жидкость 
сразу же передают в эмбрио-
нологическую лабораторию, 
где специалист рассматри-
вает материал в микроскоп, 
отбирает самые перспектив-
ные яйцеклетки и помещает 
их в консервационную среду.

- Сперматозоиды мы, ко-
нечно, тоже тщательно отби-
раем, - поясняет эмбриолог 
центра Ольга Воробьева. - 
Пробирки с семенем поме-
щаются в специальную цен-
т рифугу. В дальнейшем мы 
работаем только с теми клет-
ками, которые, грубо говоря, 
при вращении центрифуги 
смогли достичь дна пробир-
ки. Это как раз и есть самые 
активные и жизнеспособные 
сперматозоиды. Потом в 
среду с яйцеклетками вво-
дится определенный концен-
трат, в котором содержится 
около 100 тысяч спермато-
зоидов в миллилитре жидко-
сти. На ночь мы ставим про-
бирку в инкубатор, и за это 
время происходит процесс 
оплодотворения. А на утро с 
помощью микроскопов мо-
жем проверить, успешно ли 
прошел процесс.

Мы, затаив дыхание, смот-
рим, как ловко выполняет все 
процедуры Ольга Анатоль-
евна. Работы с клетками она 
проводит только в специаль-
ном боксе, куда подается 
стерильный воздух, а стол 
постоянно подогревается. 
Яйцеклетку в пробирке мы, 
конечно, не видим, пото-
му что ее можно разглядеть 
только под микроскопом, но 
именно в этой, казалось бы, 
пустой пробирке сейчас за-
рождается новая жизнь!

Последний 
шанс

Потом врачи переносят 
эмбрион в организм жен-
щины. Эта процедура тоже 
крайне важна, ведь доста-
точно одного неосторожного 
движения, и беременности 
не будет! Несколько дней 
приходится ждать, чтобы по-
нять, прижился эмбрион или 
нет. И это самое волнитель-
ное время для пациентки. 
Время надежд и ожиданий, 
которое, к сожалению, боль-
ше чем в половине случаев 

заканчивается разочарова-
нием! Хорошо еще, что сей-
час женщины в рамках ОМС 
могут дважды в год пройти 
цикл ЭКО (по региональной 
квоте у них раньше была 
только одна бесплатная по-
пытка).

Встреченная нами на от-
делении 36-летняя Светлана 
призналась, что видит в ЭКО 
свой последний шанс родить 
ребенка и сохранить брак!

- Вот уже три года мы про-
ходим всевозможные об-
следования, а врачи так и не 
смогли определить, что не 
так со мной или с моим му-
жем, - устало говорит она. 
- Вроде бы все в порядке и 
у меня, и у него, но беремен-
ность не наступает! А время-
то идет, уже подходит крити-
ческий возраст, когда надо 
что-то решать… Поэтому я и 
решила сделать ЭКО - наце-
лилась сразу на результат.

Роман Фунден, заведую-
щий отделением ВРТ, отме-
чает, что за каждой его паци-
енткой стоит подобная тра-
гедия. Поэтому каждый цикл 
ЭКО - это вызов для врача.

- Я в прошлом оперирую-
щий гинеколог, а в ВРТ при-
шел, потому что область ре-
продуктологии очень востре-
бована и интересна. ЭКО 
- это творческий процесс! - 
уверен Роман Фунден. - Что-
бы получить качественные 
яйцеклетки, мы подбираем 
индивидуальную программу 
для пациентки. Все женщины 
очень разные. Как нет оди-
наковых отпечатков пальцев, 
так нет одинаковых женщин! 
Нужно к каждой найти свой 
подход. Зато так радостно, 
когда наши пациентки потом 
присылают фотографии сво-
их малышей или когда они 
приходят к нам уже за вто-
рым малышом!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА
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В такой пробирке находятся сперматозоиды. Они проходят 
строгий отбор - к участию в процедуре допускаются только 
самые активные и жизнеспособные!

Эмбриолог Ольга Воробьева убирает яйцеклетки 
в специальный инкубатор

Акушер Роман Фунден считает ЭКО творческим процессом

носят 
жен-
тоже 

оста-
жного 
ности 
дней 
ы по-
н или 
тель-

ентки. 
аний, 
боль-
учаев

Фото Святослава АКИМОВА

«Чтобы получить качественные 
яйцеклетки, мы подбираем 
индивидуальную программу 
для пациентки, - говорит 
Роман Фунден. - Все женщины 
очень разные. Как нет одинаковых 
отпечатков пальцев, так нет 
одинаковых женщин! 
Нужно к каждой найти свой 
подход. Зато так радостно, когда 
наши пациентки потом присылают 
фотографии своих малышей 
или когда они приходят к нам 
уже за вторым малышом!»

Иногда 
нужно 
маленькое 
чудо,
чтобы малыш 
появился 
на свет!
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«ДОБРОЕ утро! Надеюсь, 
что для всех доброе. А у 
меня давление скакнуло» 
- так начал одну из пере-
дач «Прожиточный ми-
нимум» на канале 100ТВ 
народный артист России 
Сергей Паршин. И тут же 
позвал на помощь светил 
кардио логии, физиотера-
певтов и диетологов. За 
полчаса зрители узнали, 
как привести давление 
в норму. Корреспондент 
«Смены» побеседовал с 
ведущим полюбившейся 
петербурж цам передачи. 

Сказать себе: 
«Я здоров, 

здоров, здоров»

- Сергей Иванович, лишь 
один раз вы пожаловались 
в эфире на самочувствие, 

а так каждое утро букваль-
но пышете здоровьем. В 
чем секрет бодрости? 

- Проснувшись, еще лежа 
в постели, надо вспомнить 
о чем-то хорошем и прият-
ном, а потом сказать само-
му себе: «Я здоров, здоров, 
здоров!» Если у вас ничего 
не болит - значит, это прав-
да. После этого можно сде-
лать зарядку. А потом очень 
полезно посмотреть «Про-
житочный минимум».

- Передача затрагивает 

самые разные темы. Ка-
кие из них лично вам наи-
более интересны?

- Мне интересно все, о чем 
мы говорим утром с пенсио-
нерами, все, что касается их 
непосредственно. Хочется 
сделать их жизнь лучше, по-
мочь советом, поэтому все 
темы важны. Вообще хочу 
отметить, что не только в 
«Прожиточном минимуме», 
но и в подавляющем  боль-
шинстве программ 100ТВ 
царит внимание к зрителю.  

Ценные 
советы

- Вы приглашаете в эфир  
выдающихся петербурж-
цев. Кто из ваших собе-
седников  особенно за-
помнился?

- Владислав Самарский, 
организатор оздоровитель-
ного конного центра во 
Всеволожске. Я даже не 
знал, что есть такое слово - 
«и ппотерапия» и что поездка 
на спокойных, специально 
обученных лошадях прино-
сит огромную пользу тем, 
кто уже немолод. Влади-
слав рассказал, как готовит 
паралимпийцев, как зани-
мается детьми с ДЦП. Вот 
такой человек в моих глазах 
- настоящая яркая личность, 
а вовсе не те десять чело-
век, которых нам навязыва-
ют под девизом «Скандалы. 

Интриги. Расследования». 
Очень интересным собесед-
ником оказалась Светлана 
Чернышева. Она руководит 
социальным проектом «Шко-
ла третьего возраста». У них 
в центре пенсионеры могут 
получить профессию, о ко-
торой мечтали всю жизнь, - 
например, кинорежиссера, 
оператора, актера. Там даже 
снимают фильмы. Конечно, 
незабываема встреча с ки-
нологом Ниной Третьяковой. 
Как она правильно поняла, 
что одиноким пожилым лю-
дям нужно рядом живое су-
щество! Она дала ценные 
советы, собак каких пород 
лучше выбирать, как за ними 
приглядывать...

- А случалось, что вам са-
мому передача помогала?

- Так бывает почти всегда. 
Самой полезной оказалась 
встреча с шеф-поваром Оле-
гом Цветковым, знатоком 
русской кухни. Я сам люби-
тель приготовить вкуснень-
кое, но он открыл секреты 
правильной готовки на пик-
нике или на рыбалке.

- Очень удачные, бодря-
щие песни звучат в самом 
конце передачи, после 
получасового разговора. 
Вы участвуете в подборке 
этих мелодий? 

- Нет, песни подбирают ре-
дакторы. Мы вместе с сове-
дущей актрисой Кирой Крей-
лис-Петровой полностью им 
доверяем. Весь коллектив 
«за кадром» нацелен на одно 
и то же: дать людям заряд 
бодрости на весь день.

Стареть нельзя
- Вы только-только пе-

решагнули пенсионный 
рубеж. Успели это почув-
ствовать?

- Нет. Актерам стареть 
нельзя. К тому же я живу в 
таком ритме, что и стареть 
некогда. Посудите сами: 
спектакли, репетиции, съем-
ки, озвучка, дубляж кинокар-
тин... Я еще и член Общест-
венного совета при губер-
наторе, и председатель Со-
юза театральных деятелей 
Петербурга. Честно говоря, 
пенсионером себя не со-
всем ощущаю: по-прежне-
му хочется с мальчишками 

в футбол погонять, мячик 
попинать. А за последние 
шесть лет даже как будто по-
молодел. 

- Что тому причиной?  
- Я был вдовцом и вдруг 

повстречал свою нынешнюю 
жену - актрису Наталью Ку-
тасову. Вслед за тем бросил 
курить. Не мучился, кош-
мары не снились, даже не 
потолстел. Просто выкинул 
пачку в урну - и все. Орга-
низм мне словно скомандо-
вал: «Хорош, Сергей Ивано-
вич, над собой глумиться!» 
Теперь позабыл про многие 
болячки. 

- Так во сколько же лет 
жизнь только начинается?

- Биологически - когда 
мама родила. Фактически 
- жизнь каждый раз начи-
нается с доброго поступка. 
Помог кому-нибудь, поддер-
жал, пусть даже  незнако-
мого, даже если всего лишь 
бросил бумажку в урну и не 
испортил мир вокруг себя, 
- уже хорошо. Только тогда 
жизнь обновляется и стано-
вится бесконечной, несмо-
тря ни на какой возраст. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

Реклама

Сергей ПАРШИН: 
«Стараемся помочь 

пенсионерам» 
Знаменитый актер советует после зарядки посмотреть 

«Прожиточный минимум»

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ 
«ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ» 
НА 100ТВ С ПОНЕДЕЛЬНИКА 
ПО ПЯТНИЦУ В 8.55

12+
ЛИЦА 100ТВ

«Жизнь каждый раз начинается 
с доброго поступка. 
Помог кому-нибудь, поддержал, 
пусть даже  незнакомого, 
даже если всего лишь бросил 
бумажку в урну и не испортил 
мир вокруг себя, - уже хорошо. 
Только тогда жизнь обновляется 
и становится бесконечной, 
несмотря ни на какой возраст».

Сергей Иванович 
переживает
за каждого
своего зрителя

 Сергей Паршин ро-
дился 28 мая 1952 года в 
Кохтла-Ярве Эстонской 
ССР. Крещен там же отцом 
Алексием, который в буду-
щем стал патриархом Алек-
сием Вторым.

 Окончил Ленинград-
ский театральный инсти-
тут (мастерская Василия 
Меркурьева). Был принят 
в труппу Александринско-
го театра, где играет до сих 
пор.

 В творческом багаже 
актера - более 50 фильмов 
плюс почти 300  работ в 
озвучании: его голосом го-
ворят с экрана и Жерар Де-
пардье, и Томми Ли Джонс, 
и Папа Смурф.

 Народный артист Рос-
сии. Лауреат Государствен-
ной премии России. Лауре-
ат двух «Золотых софитов» 
и премии «Золотой пели-
кан».

И ЭТО ВСЕ О НЕМ
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Туристы в родном городе?
ДАВНО стало 

привычным для 
петербуржцев ре-

гулярное повышение та-
рифов на проезд в обще-
ственном транспорте. По-
этому когда в январе цены 
на жетоны в метро повы-
сили всего на один рубль, 
казалось, что на сей раз 
мы еще легко отделались. 
Увы, первое впечатление 
было ошибочным. Нас, 
пассажиров, заставили 
переплачивать намного 
больше!

КАЗАЛОСЬ БЫ, пустяк. 
Было 27 рублей за жетон, 

стало 28. Но это при опла-
те одной поездки, а те, кто 
постоянно ездит на работу в 
подземке, предпочитают по-
купать карточки на 40 или 50 
поездок. Это делают почти 
все мои знакомые. Так вот, 
цены на проездные подско-
чили куда стремительнее. 
Карточки на 50 поездок во-
обще отменили, а за 40 про-
ходов в метро с января при-
ходится платить не 830 руб-
лей, как раньше, а уже 945 
рублей. То есть одна поездка 
подорожала почти на 3 руб-
ля, или на 14 процентов!

Поскольку инфляция в 
России в два с лишним раза 

меньше, непонятно, как до-
пустили такое повышение?! 
Совсем скоро у нас проезд 
в метро будет стоить как в 
европейских столицах. Или 
даже дороже, ведь там мест-
ные жители, в отличие от 
туристов, покупают проезд-
ные, по которым ездить чуть 
ли не в два раза дешевле, 
чем по разовым билетам. У 
нас же, видимо, петербурж-
цев, наоборот, решили сде-
лать туристами в родном го-
роде.

Николай 
Александрович 

Митрофанов, 
45 лет

Когда лыжню 
посыпают песком

ВСЕ сейчас 
только и твердят 
о пользе здоро-

вого образа жизни. И ко-
нечно же, правильно дела-
ют. Вот только вести этот 
самый здоровый образ 
жизни, в частности катать-
ся на лыжах в парке «Алек-
сандрино» на проспекте 
Ветеранов, нынешней зи-
мой нам, гражданам, не 
помогают, а, наоборот, ак-
тивно мешают!

ПОНЯТНО, что с постоян-
ной загрузкой на работе и 
другими делами времени на 
все не хватает. Выбраться 
на просторы Ленинградской 

области в выходные очень 
сложно. А тут - парк под бо-
ком. Как говорится, катайся 
- не хочу. Жители нашего ми-
крорайона и катаются, при-
чем с каждым годом лыжни-
ков в парке становится боль-
ше и больше. Причем всех 
возрастов - от детей до по-
жилых, но очень спортивных 
пенсионеров. Мороз, солн-
це, лыжня - заряд бодрости 
неимоверный!

Но, видимо, не всем та-
кое оздоровление нации по 
душе. Еще год-другой назад 
жизнь нам, лыжникам, нача-
ли портить какие-то люди на 
экскаваторах, видимо пред-
ставители городских служб. 

Забыв о тротуарах, они по-
чему-то решили очистить от 
снега именно парк, причем 
с легкостью уничтожали с 
таким трудом накатанные 
по обочинам лыжни! Но, ви-
димо, и этого им оказалось 
мало. В эту зиму лыжни, чу-
дом сохранившиеся после 
подобных актов коммуналь-
ного вандализма, в «Алек-
сандрино» еще и посыпают… 
песком! Отчего кататься ста-
ло почти невозможно!

Надеюсь, районные влас-
ти обратят внимание на это 
безобразие!

Андрей 
Антонов,

лыжник-любитель

о о обр

Слезы матери
ЗАЙДЯ в отде-

ление Пенсион-
ного фонда на 

Кондратьевском проспек-
те, я увидела рыдающую 
женщину. Попыталась 
успокоить ее. Потом мы 
разговорились. Оказа-
лось, она воспитала троих 
детей, только что вышла 
на пенсию и неожиданно 
узнала, что льготы по ста-
жу за материнский труд 
давно отменены.

ОНА думала, что получит 
полную пенсию, а получила 
только 6 тысяч рублей, ведь 
льгот у нее больше нет. «Что 
же, я не лучше бомжа?» - 
спрашивала она... Теперь ей 
придется работать на самой 
неквалифицированной ра-

боте (кто же возьмет на дру-
гую пенсионерку?) еще лет 
шесть, чтобы пенсия стала 
больше.

Уважаемая редакция! Ска-
жите, а не лучше ли было 
вместо «материнских капи-
талов» и призывов к рождае-
мости вернуть старую норму: 
если родила троих детей - 
трудовой стаж прибавляется 
на два-три года за каждого 
ребенка? Это убедительно 
показало бы всем родите-
лям, что их труд нужен госу-
дарству, что они не бездель-
ники, не бомжи, а высоко 
ценимые граждане. Или я не 
права?

Анна 
Филипповна 

Воронкова,
тоже пенсионерка

л

Такой 
молодежью 

можно гордиться!
ХОЧУ через 

«Смену» поблаго-
дарить молодую 

пару - Никиту Карташова и 
Марину Пашкову, которые 
мне, блокаднику, очень 
помогли.

Я ЕХАЛ на машине по уз-
кой проселочной дороге в 
Комарове. Пришлось объ-
езжать джип, загородивший 
путь. Маневр не удался - уго-
дил в канаву. Да так основа-
тельно застрял, что шансов 
выбраться без буксира не 
было. Мимо проезжали яко-
бы солидные люди на доро-
гих машинах, не обращая 
никакого внимания на мои 
призывы о помощи. А тот 
джип вообще моментально 
пропал. Оставалось только 
вызвать эвакуатор - а когда 

он еще приедет...
Помощь пришла оттуда, 

откуда ее и не ждал, - от двух 
случайных прохожих, юноши 
и девушки. Они сходили до-
мой, приехали на старенькой 
«Ниве» и помогли вытащить 
из канавы мою машину, хотя 
это было далеко не просто. Я 
предложил им материальное 
вознаграждение, на что они 
ответили категорическим от-
казом.

Мне, блокаднику, было 
очень приятно, что не пере-
велась еще у нас настоящая 
молодежь. Именно в таких 
людях - будущее России, а 
не в вечно брюзжащем «кре-
ативном» классе или в оду-
ревших от наживы чиновни-
ках и олигархах!

Юрий Агнивцев,
ветеран-блокадник

д
Н

Как я дважды оплатил один ужин
ХОЧУ предо-

стеречь читате-
лей «Смены» от 

проблем, которые могут 
возникнуть, когда вы рас-
плачиваетесь кредитной 
картой. В неприятную си-
туацию я попал в одном 
из ресторанов на Невском 
проспекте.

ЗАШЛИ туда с девушкой 
поужинать. Официант при-
нес счет, я протянул ему 
кредитную карту. Он при-
нес терминал, ввел сумму, я 
набрал ПИН-код. В общем, 
стандарт ная процедура. Вот 
только один нюанс - чек не 
вышел. При этом та самая 
сумма с моей кредитки спи-
салась.

Официант сказал, что та-
кое у них происходит уже не 
в первый раз. Но поскольку 
чек не вышел, то операция 
не прошла и процедуру нуж-
но повторить. Я прекрасно 
понимал, что деньги уже спи-
сались, то есть фактически 
ужин оплачен, а меня просят 
заплатить еще раз. Подошел 
администратор. Он стал рас-

сказывать сказки о том, что 
на самом деле сумма с мое-
го счета не списалась, а если 
и списалась, то непременно 
туда вернется в течение трех 
дней. В крайнем случае их 
ресторан потом вернет эти 
деньги обратно на карточку. 
И поскольку чек не вышел…

В общем, уговорили меня 
повторить операцию. На сей 
раз не только деньги списа-
лись, но и чек вышел. В каче-
стве компенсации за потра-
ченные и деньги (временно), 
и нервы (навсегда) нам с де-
вушкой принесли по десерту.

Ну а на следующий день 
началась про цедура возвра-

та своих кровных. Позвонив 
в банк, я узнал, что деньги 
действительно списались 
два раза. Связался с бухгал-
терией ресторана. Там мне 
сказали, что готовы вернуть 
сумму, но им необходима 
выписка из банка. Пришлось 
идти в банк, стоять час в оче-
реди и получать эту выписку. 
Потом нести ее в ресторан…

Короче говоря, деньги мне 
вернули. Но я потратил на эту 
процедуру столько времени 
и сил, что даже десерты не 
вернут калорий! В такой си-
туации может оказаться каж-
дый. 

Игорь Алексеев

л
б

ППишите нам ишите нам 
по адресу:по адресу:

197101, Санкт-Петербург,
 ул. Мира, 34, 

редакция газеты «Смена»

Адрес для электронных писем:
info@smena.ru

Карманники 
в метро 

стали циничнее
В СВОЕ время 

«Смена» часто 
писала о карман-

никах в питерском метро. 
Так они никуда не делись. 
Более того, стали еще бо-
лее наглыми.

Я СТАЛА свидетельни-
цей редкой по циничности 
сцены, происшедшей на 
станции «Гостиный двор». У 
дверей последнего вагона 
поезда, направлявшегося в 
сторону «Маяковской», сто-
яли несколько человек, в том 
числе женщина с маленьким 

ребенком. К ним подошел 
один из карманников - их 
уже полгорода знает в лицо. 
Наклонился к ребенку, погла-
дил по головке, подарил кон-
фетку. А в это время его по-
дельник вытащил кошелек из 
сумки женщины. Может, ей 
теперь не на что будет кор-
мить ребенка? 

Вот такие негодяи про-
мышляют в питерской под-
земке.

Анна 
Владимировна 

Тумилян,
подписчица «Смены»
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Пригодится 
воды напиться!

Александр Андросов нашел источник 
с чистейшей водой прямо у себя на участке

ФЕРМЕР Александр Ан-
дросов - человек очень 
хозяйственный и обстоя-
тельный. Это сразу вид-
но по идеальному поряд-
ку, который царит на его 
загородном участке и в 
основанном им питомни-
ке растений «Алакюль». Со 
свойственной ему осно-
вательностью Александр 
Николаевич подошел и к 
вопросу обеспечения во-
дой. Пробурил на участке 
скважину глубиной 182 
метра, а потом, ради ин-
тереса, отдал свою воду 
на экспертизу. А то мало 
ли! Ведь вся семья ее пьет 
и еду на ней готовит. Вот 
тогда и узнали - воду из 
этой скважины впору не 
только самим пить, но и 
продавать, как полезную 
для здоровья!

Подтолкнула 
«Смена»

В жизни у Александра Ни-
колаевича и раньше хватало 
резких поворотов. Перед тем 
как заняться сельским хо-
зяйством, он 25 лет прорабо-
тал авиационным техником в 
«Аэрофлоте» и часто бывал в 
командировках. Например, в 
африканской Анголе, где на 
тот момент шла ожесточен-
ная война! Андросов проявил 
себя как высококлассный 
профессионал, поэтому ему 
доверили обслуживать са-
молет президента Жозе Эду-
арду душ Сантуша, который, 
кстати, до сих пор находится 
во главе Анголы.

В командировках Алек-
сандр Николаевич понял, 
что частное предпринима-
тельство - не такое уж зло, 
как расписывала советская 
власть, и захотел начать 
собственное дело. Поэтому, 
когда началась перестройка, 
Андросов неожиданно для 
коллег открыл свое собст-
венное фермерское хозяй-
ство!

- Кстати, свою роль в этом 
сыграла именно «Смена», - 
вспоминает он. - В 1988 году 
я прочел в вашей газете объ-
явление о семинаре, кото-
рый проводила Ассоциация 
фермеров Дании для работ-
ников сельского хозяйства 
Ленинградской области. А 
надо сказать, в Дании сель-
ское хозяйство находится на 
очень высоком уровне. По-
сетил я этот семинар, у знал 
много полезного. А в конце 
мероприятия руководитель 
делегации датских ферме-

ров подошел ко мне и ска-
зал: «Мы видим, что вы един-
ственный из участников, кто 
похож на будущего настоя-
щего фермера». И пригласил 
меня в Данию. Думаю, он так 
сказал, потому что осталь-
ные участники семинара 
были, по сути, откомандиро-
ванными представителями 
колхозов и совхозов, кото-
рые «отсидели» мероприя-
тие, но сильного интереса не 
проявили.

Мало вырастить 
- нужно 
продать!

После поездки в Данию у 
Андросова родился проект. 
Бывший авиатехник быстро 
разобрался с особенностя-
ми механизированной убор-
ки и стал выращивать карто-
фель. Урожаи были хороши-
ми, но при жуткой инфляции 
начала 90-х годов о хорошей 
прибыли оставалось толь-
ко мечтать! Так, по словам 
Александра Николаевича, в 
первый раз ему пришлось 
за копейки сдать урожай на 
овощные базы, где его обо-
драли, как липку. И все же 
постепенно дело пошло в 
гору. 10 лет фермер честно 
занимался картофелем и по-
ставлял его, в частности, в 
больницы Петербурга, пока 
не вступила в силу новая си-
стема тендеров.

- Небольшому фермер-
скому хозяйству оказалось 
невозможно бороться с по-
средниками и перекупщи-
ками на этих «прозрачных» 

тендерах, - отмечает он. - Те, 
кто эти конкурсы выигрывал, 
зачастую не имели ни земли, 
ни хранилищ, зато старались 
задешево скупать картофель 
непосредственно у произво-
дителей. По идее, тендеры 
должны были способство-
вать здоровой конкуренции, 
понижению цены на товар 
и т. д. Но получилось с точ-
ностью да наоборот! Цена 
картошки после появления 
конкурсов для тех же госуч-
реждений выросла в два 
раза! Если мы отдавали кар-
тошку по 7 рублей, то на сле-
дующий год она стала стоить 
для больниц уже 14 рублей! 
А мы, производители, ока-
зались при этом в заведо-
мо невыгодных условиях. В 
общем, выращивать карто-
фель стало нерентабельно. 
И тогда я сделал питомник по 
выращиванию деревьев и ку-
старников, которые мы стали 
поставлять для озеленения 
объектов Петербурга и Лен-
области.

Очередное предприятие 
стало успешным, и менять 
сферу деятельности Алек-
сандр Николаевич никак не 
собирался. Пока… не пробу-
рил на своем участке сква-
жину, оказавшуюся на ред-
кость удачной!

И себе, и людям
Когда Александр Андросов 

отправил воду на анализ в 
аккредитованную лаборато-
рию, эксперты удивились и 
спросили фермера, где он 
такую воду взял. У нее оказа-
лись очень хорошие показа-
тели - не просто в пределах 
нормы, как любят говорить 
специалисты, а именно опти-
мальные для питьевой воды!

- Мне действительно очень 
повезло, что скважина полу-
чилась такой, - считает Алек-
сандр Николаевич. - Ведь ни-
когда не знаешь, будет у тебя 
хорошая вода или с таким 
содержанием железа, что 

ею останется только огоро-
ды поливать! Или вот другой 
пример. Недалеко от моего 
участка находится источник 
«Пасторский ручей». Люди 
там часто набирают родни-
ковую воду - думают, она по-
лезная. А я сделал анализ и 
выяснил, что там марганец 
в 6 раз превышает норму! 
Марганец в большом количе-
стве вреден для организма, 
а люди думают, что раз это 
родниковая вода, то хоро-
шая… Это вообще типичное 
заблуждение. У нас многие 
набирают воду в каких-ни-
будь родниках и везут ее 
домой. Мол, это лучше, чем 
вода из-под крана. Мне же 
в Роспотребнадзоре объя-
снили, что пить воду из таких 
поверхностных источников 
попросту опасно! Потому 
что ты не знаешь, что там за 
вода, как она туда попадает, 
не смешивается ли с талой 
водой, которая идет с полей 
и несет в себе огромное ко-
личество вредных веществ.

Вот и решил фермер офор-
мить все документы на сква-
жину, чтобы продавать свою 
проверенную и полезную 
воду официально. На это по-
требовалось целых пять лет, 
потому что получение лицен-
зии на природный источник 
- процедура весьма и весьма 
непростая! Александр Нико-
лаевич признается: прошел 
бюрократические «огонь, 
воду и медные трубы»! Зато 
теперь ни одна комиссия ему 
не страшна - все лицензии, 
анализы по составу жидко-
сти, разрешения для прода-
жи питьевой воды в разлив 
он собрал.

Этот маленький «водный 
бизнес» стал для пенсионе-
ра своеобразным хобби. К 
нему часто заезжают дачни-
ки и садоводы, которым он 
продает воду по 2 рубля за 
литр. Доход от таких продаж 
мизерный (дай бог, если хоть 
через 10 лет затраты на сква-
жину окупятся!), зато новое 
дело приносит Александру 
Николаевичу много удоволь-
ствия.

- Это такое «ленивое» хо-
зяйство для пенсионера, 
- смеется он. - Питомник 
для растений, приносящий 
основной доход, я отдал в 
управление сыну, а сам ушел 
на заслуженный отдых. Но 
горожане ко мне регулярно 
приезжают за водой, и мы с 
ними частенько общаемся 
по душам: о проблемах, о 
работе, о семье. Уже чуть ли 
не свой клуб сложился! И лю-
дям польза от качественной 
воды, и мне радость от ново-
го дела…

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ПОВОРОТ ЖИЗНИ

Люди и судьбы

Успешный авиатехник и фермер Александр Андросов и представить себе не мог, 
что, выйдя на пенсию, займется «водным бизнесом»!

За питьевой водой к фермеру приезжают со всей области
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Премьера
«Карманы, полные снега»

2, 3 марта
БДТ им. Товстоногова

ПЕРВЫЙ спектакль в рамках проекта «Новая 
сцена - площадка для молодых», задуманного 
худруком БДТ Тимуром Чхеидзе, выпускается 
на сцене Каменноостровского театра. И это бу-
дет действительно молодежный проект - пьесу 
молодого драматурга Татьяны Набродовой по-
ставил не менее молодой режиссер Николай 
Горбунов. Но не стоит ждать от их детища столь 
любимой многими новоиспеченными творцами 
чернухи: «Карманы, полные снега» - семейная 
драма из жизни провинциального бизнесмена.  

Выставка
«Иван и Данило»

До 14 апреля
Новый музей

В РАЗГАР перестройки Борис Гребенщиков 
в очередной раз глубоко задумался о смысле 
жизни и написал «русскую народную» сказку 
«Иван и Данило» - о бесконечном познании 
самого себя. Спустя почти двадцать лет ху-
дожник Александр Флоренский создал к этой 
сказке иллюстрации, тоже в «русском народ-
ном» стиле - первые оттиски были сделаны 
на станке XIX века на бумаге ручного литья. 
Плоды совместного творчества БГ и АФ и 
можно увидеть на выставке в Новом музее.

Кино
«Короткие истории любви»

До 28 февраля
Дом кино

В ТОМ, что краткость - сестра таланта, можно 
еще раз убедиться, посмотрев кинопрограмму, 
составленную из короткометражек всех жанров, 
рассказывающих о любви. Причем в полуторача-
совой показ вошли в основном лауреаты и при-
зеры различных фестивалей и даже «оскаронос-
цы». И оказывается, что за семь минут - столько 
длится самая короткая из картин - о любви можно 
сказать не меньше, чем за двести серий.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Василий Иванович! 
Тута мужики 

сомневаются...»
Новый сериал о легендарном комдиве 

слеплен прогульщиками?

Кто не с нами, 
тот - против нас

Как спор вокруг 
закона о курении на «России» 

превратился в бенефисВЫШЕДШИЙ на экраны 
почти 80 лет назад «Ча-
паев» стал одним из са-
мых известных фильмов в 
мире и, пожалуй, самым 
любимым у советских 
мальчишек нескольких 
поколений. Привычными 
были диалоги: «Я смот рел 
его семь раз!» - «А я - две-
надцать!» После просмо-
тра нового телесериала 
«Страсти по Чапаю» маль-
чишки, скорее всего, ска-
жут так: «Я смог посмот-
реть целых семь минут!» 
- «А я двенадцать!» На-
столько уныло это кино...

ЛЕГЕНДАРНЫЙ герой в ис-
полнении Бориса Бабочкина 
был не только похож на ре-
ального Василия Ивановича 
Чапаева, он еще был во всех 
смыслах живой: смеющийся 
и сомневающийся, отваж-
ный и лукавый. Даже лавина 
анекдотов про Чапая и Петь-
ку не смогла затмить этот 
образ. Он остался в целости 
и сохранности отчасти и по-
тому, что Чапаев, каким его 
сыграл Бабочкин, сам бы над 
этими анекдотами посмеял-
ся в усы.

А над чем может посмеять-
ся «новый» Чапаев в испол-
нении Сергея Стрельнико-
ва, получившего заглавную 
роль в сериале «Страсти по 
Чапаю»? Да ни над чем, по-
милуйте! Гладкое, не отяго-
щенное раздумьями лицо с 
ясным, непотревоженным 
взором никаких человече-
ских эмоций демонстри-
ровать не в силах. Видный 
мужчина похож, пардон, на 
красавиц, которые боятся 
засмеяться, чтобы вокруг 
глаз не появились морщин-
ки. А ведь Чапаев до того, как 
стать комдивом, успел и де-
ревенским плотником повка-

лывать, и четыре Георгия 
на Первой мировой заслу-
жить! А смотришь на экран 
- там не трудяга и воин, а 
реклама спа-салона. Герой-
«новодел» бережет лицо все 
пять серий, а посему редко 
появляется на поле боя, а 
все больше хлещет самогон 
и разбирается с бабами.

К сожалению, и внешне ак-
тер совсем не похож на Ча-
паева. До изумления на него 
похож другой актер - Дмит-
рий Щербина, сыгравший 
сослуживца Василия Ива-
новича. Кстати, он и играет 
гораздо лучше. Правда, на 
лице наблюдаются морщи-
ны. Видимо, поэтому на роль 
Чапаева его и не у твердили.

Если в старом фильме му-
жики сомневались, за кого 
Чапаев - за большевиков али 
за коммунистов, то в новом 
никаким сомнениям места 
нет. Согласно сценарию, вы-
шедшему будто из-под пера 
кудрявой гимназистки, все 
оценки даны без малейших 
сомнений: все чекисты - са-
дисты, все большевистское 
начальство - жуткие люди, а 
царская Россия - сплошное 

благолепие и «хруст фран-
цузской булки». А как снято! 
Кони - на загляденье, гривы 
их блестят, как от шампуня, 
церкви и избы - будто с ла-
ковой картинки, и даже уби-
енные на поле боя лежат в 
изящных позах, почти не за-
марав форму с иголочки...

Василий Иванович в ис-
полнении Бабочкина честно 
признавался: «Я ведь акаде-
миев не проходил. Я их не 
закончил». Смотря «Страсти 
по Чапаю», хочется отнести 
эти слова к создателям гла-
мурного фильма о Граждан-
ской войне. Они, похоже, не 
только «академиев» не про-
ходили, но и школу прогули-
вали. Вместо осмысленного 
действия зритель получил 
экранизированные подрост-
ковые фантазии. Скучный, 
бесстрастный фильм, в на-
звании которого неуместно 
слово «Чапай». Куда вернее 
было бы назвать это творе-
ние «Страсти-мордасти» и 
обойтись без Василия Ива-
новича. Над этим многосе-
рийным анекдотом он не по-
смеялся бы...

Людмила АНДРЕЕВА

КТО сказал, что у Жири-
новского заканчивается 
порох в пороховницах?! 
Может еще Владимир 
Вольфович, может! О чем 
напомнил всем в ток-шоу 
«Поединок», посвященном 
борьбе с курением. И это 
было самое настоящее 
шоу. Одного актера. А за-
одно сценариста и режис-
сера.

ВЕДЬ выкрутиться из ситу-
ации, когда спорить по боль-
шому счету и не о чем, мог 
только Владимир Вольфо-
вич. А заодно поднять  соб-
ственные рейтинги и разбить 
в пух и прах оппонента. На 
этот раз в лице Олега Митво-
ля, председателя партии 
«Альянс зеленых».

Ведь спор, в котором депу-
тат Госдумы отстаивал закон 
о борьбе с курением, а не-
депутат - позицию, что бо-
роться надо не с курильщи-
ками, а с процессом, сильно 
напоминал спор хорошего 
с лучшим. И так бы все мог-
ло и быть - один говорит, что 
курить вредно, а другой ему 
отвечает: нет, вредно курить.

Но не на того напали. Жи-
риновский со свойственной 
ему эмоциональностью при-
нялся клеймить и разобла-
чать, угрожать и обзывать. 
Так, что очень быстро теле-
зрители, скорее всего, забы-
ли, по какому все это поводу, 
- главным был накал стра-
стей. Опять же отличитель-
ная черта всех выступлений 
Владимира Вольфовича 
- яростная убежденность в 
том, что он говорит. Даже 
если завтра он скажет абсо-
лютно противоположное. 

Ну и грамотный сценарий 
вступительной речи, в кото-
рой  Жириновский просто 
сказал: кто за закон - тот за 
Россию, кто нет - тот против 
России, сделал свое дело. 
После таких слов счетчик 
голосов в его пользу стал 
крутиться с бешеной скоро-
стью. Как результат - победа 
Жириновского с огромным 
отрывом от соперника.

Единственно, неясным 
остался вопрос, бросил ли 
хоть кто-нибудь курить после 
этого ток-шоу…

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

УНЫЛОЕ КИНО

Сергей Стрельников неубедителен в роли Чапаева
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Голосом единым
Россию на «Евровидении» представит Дина Гарипова

А сейчас споют медик, учитель, 
менеджер и техник

БКЗ «Октябрьский» проводит уникальный конкурс караоке

ЯКОБЫ тайное стало 
явным: эстафету у все-
народно любимых «Бура-
новских бабушек», пред-
ставлявших Россию на 
«Евровидении» в прошлом 
году, приняла «внучка» 
отечественной эстрады 
Дина Гарипова, уже гото-
вящаяся к шоу в шведском 
Мальме. Если вы никогда 
о ней не слышали, значит, 
никогда не смотрели про-
грамму «Голос» на Первом 
канале, руководство кото-
рого и отобрало для уча-
стия в главном европей-
ском песенном конкурсе 
победительницу конкурса 
своего.

Нелогично или 
продуманно?

Хотя «отобрало» - громко 
сказано. На днях сама Дина 
честно призналась: оказы-
вается, еще до выхода на 
телеэкран вышеупомянутого 
«Голоса» музыкальный ди-
ректор Первого канала Юрий 
Аксюта шепнул ей на ушко, 
что именно самая «голоси-
стая» скорее всего и поедет 
на «Евровидение». Такой вот 
неофициальный националь-
ный отборочный тур. Шеп-
тал ли Аксюта это только на 

Динино ушко или делился 
секретом и с другими участ-
никами шоу, доподлинно не 
известно. Как и то, почему 

Первый канал, являющий-
ся вещателем «Евровиде-
ния-2013» на территории 
России, не объявил о своих 

планах громогласно. Согла-
ситесь, это было бы логич-
но. И честно по отношению 
к участникам своего проек-
та и ко всей телеаудитории. 
Вот, мол, «Голос». Мы ищем 
лучших неординарных ис-
полнителей по всей стране, 
самородков. А самый-самый 
самородок поедет на «Евро-
видение». Но логично - это 
не по-нашему!

Или на Первом, наоборот, 
все продумали на сто шагов 
вперед? Если Дина выступит 
на «Евровидении» достойно, 
то скажут: «Какие мы мо-
лодцы!» Если плохо, то пе-
реложат ответственность на 
телезрителей, 52 процента 
которых проголосовали за 
Гарипову в финале «Голоса»!

Под 
присмотром 

Градского

Об этом музыкальном про-
екте, более чем достойном, 
«Смена» в свое время рас-
сказывала. Напомним, в «Го-
лосе» соревновались подо-
печные четырех мэтров-на-
ставников. Дину Гарипову, в 
частности, курировал Алек-
сандр Градский, на помощь 
которого она сейчас надеет-
ся и в Мальме.

- Александр Борисович 
очень рад, что мне доверили 
выступать от России на «Ев-
ровидении», но переживает, 

справлюсь ли я с волнением, 
- говорит Дина. - С ним ря-
дом мне было бы спокойнее 
выступать…

Кстати, во многом спо-
койствие и хладнокровие 
по могли Дине выиграть в 
проекте «Голос» и вскоре 
получить звание заслужен-
ной артистки Республики 
Татарстан. Первая же, пусть 
и скромная известность при-
шла к ней уже в шестилет-
нем возрасте - совсем еще 
маленькая Дина выступила 
со сцены перед ветеранами 
родного Зельнодольска с 
пес ней про кашалота.

Песня, с которой Дина вы-
ступит на «Евровидении», 
называется «What If». Созда-
на она шведскими продюсе-
рами Габриэлем Аларесом 
и Йоакимом Бьорнбергом в 
соавторстве с бывшим бас-
гитаристом группы «Авто-
граф» Леонидом Гуткиным, 
ныне не только музыкантом, 
но и продюсером. Стоит 
ли ждать от действительно 
обладающей хорошим голо-
сом Дины Гариповой победы 
на «Евровидении»? Откро-
венно говоря, вряд ли. По 
всему видно, что на пиар, 
хоть как-то сопоставимый с 
тем, что получили год назад 
«Бурановские бабушки», она 
может не рассчитывать.

Но Русская Адель, как ве-
личают последнюю неделю 
Гарипову, рассчитывает на 
свой голос!

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ИСКАТЬ таланты можно 
по-разному: проводить 
кастинги для всевозмож-
ных телешоу, ездить по 
деревням или просто до-
вериться «всезнающим» 
промоутерам. А вот руко-
водители БКЗ «Октябрь-
ский» никуда не ездят, а 
доверяют по части отбора 
лучших из лучших… Нет, 
не себе - зрителям! Может 
быть, поэтому БКЗ и сла-
вится тем, что умеет най-
ти и сделать популярными 
прежде неизвестных ши-
рокой публике артистов.

МНОГО лет тому назад 
здесь поддержали ныне лю-
бимца миллионов Валерия 
Леонтьева. В прошлом году 
на этой сцене ярко зажглась 
звезда певца Методие Бужо-
ра. И вот - новый поиск та-
лантов.

На прошлой неделе завер-
шился первый тур караоке-
конкурса, организованно-
го «Октябрьским». Четверо 
певцов-любителей были 
отобраны жюри среди мно-
жества претендентов. Всему 
квартету предоставили воз-
можность выступить на луч-
шей концертной площадке 
города. Мастерство отваж-
ных исполнителей, впервые 
ступивших на сцену, оцени-
вали зрители.

Аплодисментами прово-
жали техника Никиту Мясни-
кова, учителя Павла Кочина 
и менеджера Наталью Тон-
ких, приехавшую на конкурс 
из Москвы. А медработник 
Павел Арт сорвал бурю ова-
ций, покорив публику тем-
пераментом: он заставил 
почти всех запеть вместе с 
ним «Милый друг, не скучай, 
я вернусь, ты так и знай», а 
многих - и затанцевать.

Сегодня жюри конкур-
са стоит перед дилеммой: 
по вокалу Арт, возможно, и 
уступает Мясникову (он спел 

«Любите, девушки, простых 
романтиков») и Павлу Кочи-
ну, исполнившему «Очарова-
на, околдована», но публике 

он понравился больше всех.
- Я просто искренне хотел, 

чтобы все улыбались, чтобы 
всем стало весело, - сказал 

совершенно взмокший от 
прыжков и плясок во время 
исполнения песни Павел Арт. 
- Я уже восемь лет работаю 
в медицинской сфере и каж-
дый день убеждаюсь в том, 
что позитивный настрой по-
могает выздороветь и пол-
ноценно жить. Я готов дарить 
такой настрой людям - и в 
больнице, и на сцене!

Кого же признают лучшим 
в первом туре? Жюри ре-
шило «перевалить ответст-
венность» на петербуржцев: 
на сайте БКЗ продолжается 
открытое голосование. Там 
же принимают заявки от 
претендентов на участие в 
следующих турах. Для этого 
достаточно прислать а удио- 
и видеозапись со своим 
исполнением под караоке. 
Заметим, что победителя 
ожидает сказочная награда: 
реальный шанс стать новым 
именем в программах «Ок-
тябрьского».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото предоставлено 

БКЗ «Октябрьский»

Культура

Для Дины карьера певицы начиналась с... кашалота

Павел Арт сумел заставить зрителей даже танцевать

НАРОДНОЕ 
ТВОРЧЕСТВО

ВЫБОР  
БЕЗ ВЫБОРОВ



МНОГИЕ считают, что 
артистка Елена Яковлева 
- коренная ленинградка. 
Наверное, потому, что в ее 
жизни были такие «ленин-
градские» картины, как 
«Интердевочка» и «Лест-
ница». Наш город Еле-
на Алексеевна и вправду 
очень любит. Настолько, 
что даже боится о своей 
любви говорить: вдруг не 
поверят? После неожи-
данного ухода из театра 
«Современник», которому 
артистка посвятила почти 
всю свою жизнь, време-
ни у нее стало значитель-
но больше - на визиты в 
Петербург в том числе. 
Во время последнего из 
таких визитов актриса 
встретилась с корреспон-
дентом «Смены».

Как повернутся 
звезды?

- Елена Алексеевна, 
прошло уже почти два года 
с тех пор, как не играете 
в «Современнике». Сами 
вы мало говорили о своем 
увольнении: ждали, пока 
эмоции утихнут. Сейчас 
они наконец утихли?

- Я раньше ничего об этом 
не говорила и сейчас гово-
рить не хочу. Театр уже вы-
сказался по поводу моего 
увольнения как мог. Уход - 
это логическое завершение 
того, что рано или поздно 
должно было случиться. Но 
сцена из моей жизни нику-
да не делась: я без сцены 
не смогла бы жить. Сейчас 
задействована в двух очень 
хороших антрепризных по-
становках. Мы регулярно 
приезжаем в Питер - и все 
время собираем аншлаги, 
получаем замечательные от-
клики, хотя спектакли наши 
не особо рекламируют. Во-
обще театр - это моя первая 
любовь, а первая любовь не 
забывается. Что касается 
«Современника», то с моей 
стороны честнее было отту-
да уйти, нежели продолжать 
жить в театре, который для 
меня уже не тот, что я знала, 
любила, которому отдавала 
все. Я семнадцать лет иг-
рала «Вишневый сад», два-
дцать лет - «Пигмалион», 
столько же - «Мурлин Мур-
ло». Когда участие в спектак-

лях стало для меня рутиной, 
я все это оставила. Просто 
подумала: «Зачем доживать 
свою жизнь, не участвуя в 
театральном процессе?» И - 
все. Есть люди, которые про-
должают работать с таким 
же, как у меня, отношением 
к театру, но я просто не захо-
тела.

- А что это за отношение?
- В театре надо существо-

вать и жить, пока ты сам жи-
вешь и существуешь. Если 
ты чувствуешь, что в тебе не 
нуждаются так, как раньше, 
понимаешь, что ничего но-
вого ты не сделаешь, не шаг-
нешь вперед, нужно просто 
проститься. Я готова даже 
отойти на ступеньку или на 
две назад, но чтобы только 
был этот трамплин в буду-
щем. Хочется рвануть резко 
вверх.

- Уже знаете, как это осу-
ществить?

- Пока ничего не могу ска-
зать - я еще в поисках. Сами 
понимаете, возвращение на 
сцену теперь - это не такой 
простой момент. Я знаю, что 
внимание ко мне будет при-
стальное и любая работа, 
за которую бы я ни взялась, 
должна быть не хуже, чем в 
«Современнике», и даже луч-
ше. Но это как звезды повер-
нутся...

Не хватает 
только хорошей 

пьесы

- Получается, у вас сей-
час период осмысления и 
времени свободного стало 
больше - наслаждаетесь 
жизнью?

- Период осмысления, 
но не расслабленности. Я 
по-прежнему очень заня-
та. И даже вздохнуть неког-
да - слава богу! Для актера 
ощущать, что он нужен, - это 
самое важное. Вот когда 
постоянно дергают, мол, 
почитайте эту пьесу, по-

читайте этот сценарий, тог-
да артист действительно 
счастлив. У меня вроде бы 
все есть: и работа, и семья, 
сын - взрослый, очень умный 
мальчик, три собаки - вот на 
днях четвертая родилась, 
уже глазки открыла. Поэто-
му все у меня нормально, 
но человеку всегда чего-то 
недостает. Впрочем, я знаю, 
чего не хватает лично мне, 
- хорошей пьесы! С годами 
ведь ты становишься более 
требователен. Если бы пье-
сы, которые я прочитала за 
время моей «неработы» в те-
атре, появились в моей жиз-
ни раньше, я бы сразу вце-
пилась в них, репетировала 
бы до изнеможения и просто 
играла бы это на сцене. А те-
перь я придираюсь к художе-
ственным произведениям, 
смотрю на все скептически: 

не дай бог, промахнусь. Ни-
когда не думала, что у меня 
появится столько требова-
ний к драматургии и к себе.

- А те роли, которые 
предлагают сейчас, не 
утоляют ваш творческий 
голод?

- Сейчас такие сериалы 

появляются, что о них во-
обще лучше не вспоминать. 
Фильмы, какие снимал тот 
же Петр Тодоровский, сни-
мать уже перестали. Но я ни 
разу не жалела о своем уча-
стии в том или ином, как мо-
лодые говорят, проекте. Ну 
не совершенно сейчас наше 
телевидение, наше кино - 
но что делать! Работать-то 
надо, сниматься надо, душа 
этого просит. Невзирая на 
то, что идут годы и ты уже не 
такая молоденькая и хоро-
шенькая, как раньше. Каж-
дый день смотрю в зеркало 
и разочаровываюсь. За по-
следние два года я столько 
салонов красоты посетила, 
сколько за всю жизнь не по-
сещала. И все равно время 
бежит, и мне уже бабушек 
играть предлагают.

Актер должен 
в себя влюблять

- Елена Алексеевна, 
представьте, а если не 
сцена, то чем бы занима-
лись по жизни?

- Так много всего интерес-
ного вокруг, но я не пред-
ставляю, что еще, если не 
театр или не кино. Знаю 
только, что, будь у меня воз-
можность повернуть время 
назад, я бы все-таки не пол-
ностью отдавалась работе. 
Надо ведь немножко еще и 
жить. Наверное, в том чис-
ле и из-за этого я ушла из 
«Современника». Театр - это 
когда ты ничего не видишь, 
ты подвластен исключитель-
но репертуару и все мысли 

только о сцене. Не дай бог, 
какая-то простуда, сразу на-
чинаешь волноваться. А сей-
час у меня хотя бы есть воз-
можность поездить по миру, 
что-то посмотреть. Я ведь за 
15 лет впервые съездила в 
отпуск - и с ужасом поняла, 
что отдыхать совершенно не 
умею.

- А где вы были?
- В Майами. Подумала, что 

надо лететь как можно даль-
ше, ведь станешь старше - и 
возможностей таких не бу-
дет. Все говорят: Майами, 
Майами... Думаю, что там за 
Майами такое волшебное? 
А сейчас могу сказать сме-
ло: «Кто там не был, ничего 
особо не потерял». На тре-
тий день мне стало ужасно 
скучно, я не знала, куда себя 
деть, и проклинала себя за 
то, что взяла эти десять дней 
- мне бы и пяти хватило. Зато 
сделала полезные выводы: 
надо учиться отдыхать, полу-
чать удовольствие и, конечно 
же, планировать свою жизнь. 
После ухода из театра вме-
сто кучи свободного време-
ни я получила чувство какой-
то беспомощности из-за не-
способности спланировать 
свой рабочий график.

- Это, наверное, свой-
ство времени. Ведь и мо-
лодые актеры, студенты 
театральных вузов, сей-
час без дела не сидят. Ре-
кламные ролики, сериалы 
- чего только нет, чтобы 
проявить себя. Как дума-
ете, современным арти-
стам легче, чем было вам?

- Возможностей у акте-
ров, которые приходят в эту 
жизнь сразу после студен-
ческой скамьи, конечно же, 
стало больше в тысячу раз. 
Другое дело - теперь слож-
нее проявиться, ведь идет 
огромный поток фильмов, 
всевозможных телесериа-
лов, которые зрители просто 
не успевают смотреть, не 
успевают в актера влюбить-
ся. Нам было в этом плане 
немножко легче. Если фильм 
удавался, его видело сразу 
много народу, и все  тебя уже 
заочно любили. Но с другой 
стороны, и кастинги были 
серьезнее. Если уж нас, ак-
теров, пробовали, так про-
бовали по-настоящему. И мы 
хотели работать, трудиться, 
влюблять в себя зрителей - 
это почти всегда удавалось. 
Поэтому я все-таки счастли-
вая артистка, ведь и в кино, 
и в театре у меня были боль-
шие, настоящие роли.

Анна ЖАВОРОНКОВА 
Фото ИТАР-ТАСС
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Елена ЯКОВЛЕВА:
 «С ужасом поняла: 
отдыхать не умею»

После ухода из театра «Современник» жизнь актрисы 
будто началась заново

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»

«Я по-прежнему очень занята. 
И даже вздохнуть некогда - слава 
богу! Для актера ощущать, что ты 
нужен, - это самое важное. 
Вот когда постоянно дергают, мол, 
почитайте эту пьесу, почитайте 
этот сценарий, тогда актер 
действительно счастлив».

Культура

Елена 
Алексеевна 
выбралась 
в отпуск 
впервые 
за последние 
15 лет - 
и была 
разочарована
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Выжили в клетке со зверем
По пути в 1/8 финала Лиги Европы 

зенитовцы закалили характер 

«ЛИВЕРПУЛЬ» ожесто-
ченно нападал, словно го-
лодный хищник, бросал-
ся, царапался и кусался, 
но добить, выбить «Зенит» 
из Лиги Европы все же не 
сумел. К чести чемпионов 
России, балансируя на 
грани пропасти, они проя-
вили характер, добившись 
столь важного с психо-
логической точки зрения 
хеппи-энда.

Настоящая 
уругвайская 

фурия 

Так уж вышло, что «Зенит» 
в ответной встрече играл во-
все не против «Ливерпуля», 
он играл против «Энфилда». 
Накануне капитан хозяев 
Стивен Джеррард попросил 
у болельщиков максимально 
громкой и агрессивной под-
держки. И стадион оправ-
дал все его ожидания. Пел, 
шумел и отчаянно гнал свою 
команду вперед, даже когда 
«Ливерпуль» пропустил го-
левой выпад Халка и миссия 
по спасению казалась невы-
полнимой. 

Но не зря Лучано Спаллет-
ти после матча на «Петров-
ском» говорил, что на «Эн-
филде» мерсисайдцы стано-
вятся настоящими зверьми. 

Так и произошло - подзаря-
дившись безлимитной энер-
гией трибун, они бросились 
спасать честь мундира с та-
кой сумасшедшей страстью, 
что быстро стерли снисходи-
тельные улыбки с лиц футбо-
листов «Зенита». Которые, 
чего греха таить, поведя в 
счете, расслабились, посчи-
тали задачу решенной. Под-
умав, что не может лучшая 
команда России пропустить 
за полтора тайма четыре 
безответных мяча от серед-
няка английской премьер-
лиги.

Как выяснилось, едва не 
пропустила. В составе «Ли-
верпуля» рвал и метал Суа-
рес. Если на «Петровском» 
мы увидели какого-то не- 
умеху и долго недоумевали, 
что случилось с одним из 
лучших форвардов мира, то 
на «Энфилде» вопросы отпа-
ли как-то сами собой. Уруг-
ваец словно превратился в 
викинга-берсерка. С беше-
ными глазами он вгрызался 
в мяч, провоцировал фолы, 
зарабатывал штрафные и 
сам же их реализовывал. Не 
стесняясь и грязных, даже 
до отвращения гнусных уда-
ров исподтишка, умышленно 
травмировав Ломбертса и в 
прямом смысле слова про-
бежав по лежащему Губо-
чану. В общем, в этот вечер 
Суарес превратился в насто-
ящую фурию, безжалостно 
жалящую «Зенит».

Год назад против «Бенфи-
ки» в аналогичной ситуации 
питерцы не выдержали - по-
плыли, сдались...

Лучшее 
лекарство

...Казалось, были близки к 
капитуляции и сейчас. Ког-
да за полчаса до финально-
го свистка «Ливерпулю» для 
камбэка не хватало всего 
одного гола. Пропусти его 
«Зенит», и можно было начи-
нать искать причины вылета 
и козлов отпущения. Нету не 
привык к команде и такому 
накалу, поэтому бегал с ис-
пуганными глазами и совер-
шал фолы около штрафной, 
Ломбертс сломался, коман-
да в феврале находится не 
на пике физической готовно-
сти, а Спаллетти не рискнул 
выпустить на поле Алексан-
дра Кержакова и вообще вы-
брал слишком осторожную 
тактику…

Причин можно было найти 
много, но, главное, пропусти 
«Зенит» этот самый четвер-
тый мяч, команда вместе с 
ним получила бы тяжелей-

ший психологический удар. 
Потерпела бы не простое 
поражение, а унизительное, 
недостойное, с плачевными 
для репутации и морального 
состояния команды послед-
ствиями.

Но все эти возможные 
ужасы не случились. Наобо-
рот, отодвинув игру от своих 
ворот, придя в себя после 
тяжелого нокдауна, «Зенит» 
вместо жирного минуса на 
«Энфилде» заслужил жир-
ный плюс. Поскольку, выжив 
в клетке с разъяренным ли-
верпульским зверем, дока-
зал стрессоустойчивость и 
европейскую профпригод-
ность. Кроме того, такие 
адреналиновые матчи с по-
зитивным финалом - лучшее 
лекарство для переживших 
внутренний разлад и раз-
драй команд. Самый бы-
стрый путь для возвращения 
единого боеспособного кол-
лектива.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

БОЛЬШАЯ  
ИГРА

Суарес играл грязно 
не только 
против Губочана

ФУТБОЛ.
ЛИГА ЕВРОПЫ. 
1/16 ФИНАЛА 

Ответные матчи

«Ливерпуль» (Англия) 
- «Зенит» (Россия) - 3:1 
(2:1). Первый матч - 0:2.

14 февраля. Ливер-
пуль. Стадион «Энфилд 
Роуд». 45 000 зрителей. 
Судья: Бьорн Куйперс 
(Голландия).

«Ливерпуль»: Рейна, 
Джонсон, Энрике, Аггер, 
Каррагер, Джеррард, 
Хендерсон (Ассаиди, 60), 
Даунинг (Стерлинг, 84), 
Лейва, Аллен (Шелви, 
59), Суарес.

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Ломбертс (Кри-
шито, 46), Нету, Губочан, 
Широков, Семак (Родич, 
84), Денисов, Витсель, 
Данни (Файзулин, 46), 
Халк.

Голы: Халк, 19; Суарес, 
28, 59; Аллен, 43.

Предупреждены: Де-
нисов, 27; Шелви, 66.

Результаты осталь-
ных матчей: «Ганно-
вер-96» (Германия) 
- «Анжи» (Россия) - 1:1 
(первый матч - 1:3), «Ру-
бин» (Россия) - «Атле-
тико» М (Испания) - 0:1 
(2:0), «Фенербахче» (Тур-
ция) - БАТЭ (Белоруссия) 
-1:0 (0:0), «Олимпиа-
кос» (Греция) - «Леван-
те» (Испания) - 0:1 (0:3), 
«Бенфика» (Португалия) 
- «Байер» (Германия) - 
2:1 (1:0), «Бордо» (Фран-
ция) - «Динамо» К (Укра-
ина) - 1:0 (1:1), «Стяуа» 
(Румыния) - «Аякс» (Ни-
дерланды) - 2:0 (0:2, по 
пенальти - 4:2), «Челси» 
(Англия) - «Спарта» (Че-
хия) - 1:1 (1:0), «Виктория 
Пльзень» (Чехия) - «На-
поли» (Италия) - 2:0 (3:0), 
ЧФР (Румыния) - «Интер» 
М (Италия) - 0:3 (0:2), 
«Металлист» (Украина) - 
«Ньюкасл» (Англия) - 0:1 
(0:0), «Генк» (Бельгия) - 
«Штутгарт» (Германия) 
- 0:2 (1:1), «Днепр» (Укра-
ина) - «Базель» (Швейца-
рия) - 1:1 (0:2), «Лацио» 
(Италия) - «Боруссия» 
М (Германия) - 2:0 (3:3), 
«Лион» (Франция) - «Тот-
тенхэм» (Англия) - 1:1 
(1:2).

В 1/8 финала 7 и 14 
марта встречаются: 
«Базель» - «Зенит», «Ле-
ванте» - «Рубин», «Анжи» 
- «Ньюкасл», «Виктория 
Пльзень» - «Фенербах-
че», «Бенфика» - «Бордо», 
«Штутгарт» - «Лацио», 
«Тоттенхэм» - «Интер», 
«Стяуа» - «Челси». 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
1/8 ФИНАЛА 

Первые матчи

«Милан» (Италия) - 
«Барселона» (Испания) 
- 2:0, «Галатасарай» (Тур-
ция) - «Шальке» (Гер-
мания) - 1:1, «Порто» 
(Португалия) - «Малага» 
(Испания) - 1:0, «Арсе-
нал» (Англия) - «Бавария» 
(Германия) - 1:3.

РЕЗУЛЬТАТ

Чемпион против чемпиона
В 1/8 ФИНАЛА Лиги Европы соперником «Зенита» станет 

«Базель» из одноименного швейцарского города. В послед-
ние годы «Базель» в своем чемпионате на таком же ходу, что 
и питерцы в Премьер-лиге, он выиграл три титула подряд, а 
в прошлом сезоне добрался до 1/8 финала Лиги чемпионов. 
Правда, там был разгромлен «Баварией». Сейчас швейцарцы 
вылетели из главного евротурнира уже на стадии квалифи-
кации, зато в Лиге Европы под руководством назначенного в 
октябре главного тренера Мурата Якина не только вышли из 
группы, но и на первой стадии плей-офф одолели «Днепр».

СОПЕРНИК
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Александр ПАНОВ: 
«Хоть Халк 

вытащил «Зенит»
Питерцы выполнили установку на игру

«Мы забивали 
сами себе»

Роману Широкову хотелось 
на Украину, а не в Швейцарию

ЧЕСТНО говоря, считал 
фаворитом этой пары «Ли-
верпуль», однако «Зенит» 
еще в Петербурге сумел 
воспользоваться прома-
хами англичан и создать 
себе хороший задел, по-
высив свои шансы. Кото-
рые в гостях, пусть с боль-
шим трудом, удалось реа-
лизовать.

В ЦЕЛОМ команда Лучано 
Спаллетти выполнила уста-
новку на игру - забила в пер-
вой половине первого тайма 
важный гол, охладила пыл 
«Ливерпуля». Не слишком ли 
рано это сделала? Нет, во-
время, ведь именно мяч Хал-
ка и принес команде итого-
вый успех. Считаю, оправда-
лась и тактика италь янского 
тренера с концентрацией 
на обороне. Незачем лететь 
вперед, когда более сильно-
му на данный момент сопер-
нику, находящемуся к тому 
же в лучшем игровом тону-
се, необходимо действовать 
первым номером и отыгры-
вать серьезный дефицит.

Хотя, признаю, к 60-й ми-
нуте и у меня возникли опа-
сения по поводу дальней-
ших перспектив «Зенита». 
Поскольку под таким колос-
сальным давлением удер-
жать необходимый результат 
было сложно даже не фи-
зически, а психологически, 
давненько зенитовцы не ока-
зывались в подобных ситу-
ациях. Но, к чести футболи-
стов, они не запаниковали. 
Молодцы! Особенно отмечу 

Халка. В матчах против «Ли-
верпуля» бразилец во всей 
красе продемонстрировал 
свои таланты, доказав, что 
его купили не зря. По сути, 
именно он и вывел команду в 
1/8 финала Лиги Европы. 

Также похвалы заслужи-
вают Игорь Денисов и Нету. 
Да-да, у португальца пока 
еще получается далеко не 
все, но как игрок он мне сим-
патичен и, считаю, обладает 
хорошим потенциалом. А на 
поймавшем кураж Суаресе 
в этот день много фолили 
бы любые защитники. О не-
красивом поведении уруг-
вайского форварда сложно 
говорить однозначно, при 
запредельном настрое на-
падающий может позволить 
себе сомнительные поступ-
ки. Но все же Луис немного 
перебрал по любым меркам, 
в моментах с Ломбертсом и 

Губочаном поступал не по-
мужски, бил, можно сказать, 
исподтишка.

Что касается вышедшего 
во втором тайме Кришито, то 
видно, что он пока не набрал 
оптимальной формы, хотя в 
старании ему не откажешь. 
Как и всей команде, пусть 
выделять многих футболи-
стов в проигранном матче 
считаю не совсем правиль-
ным. 

Видно, что «Зенит» даже в 
концовке тяжелой встречи не 
рассыпался, а действовал на 
встречных курсах. Это гово-
рит о том, что команда наби-
рает в плане «физики» и мо-
жет стать серьезной силой в 
Лиге Европы. Как, впрочем, и 
«Анжи» с «Рубином». 

Лично мне было бы очень 
интересно посмотреть на 
двухраундовое противосто-
яние питерского и махачка-
линского клубов. Правда, 
для этого обеим командам 
сперва надо как минимум 
разобраться с соперниками 
по 1/8 финала. Считаю, «Ба-
зель», безусловно, по свое-
му уровню уступает «Ливер-
пулю». Но это не значит, что 
питерцам придется проще. 
Наоборот, «Зенит» ждут две 
очень тяжелые игры, особен-
но в Швейцарии. Поскольку 
«Базель» команда очень бое-
вая.

Александр ПАНОВ, 
обладатель 

Кубка России 
в составе «Зенита», 

экс-нападающий 
сборной России 

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

«Зенит» сыграет 
с «Рубином» 

в Грозном
КАК СТАЛО известно «Смене», практиче-

ски решен вопрос о переносе в другой город 
первого в этом году матча «Зенита» в рамках 
чемпионата России. Игра с «Рубином» со-
стоится 10 марта не в Казани, а в Грозном.

Соловьев приедет 
в Питер в мае

«ЗЕНИТ» продолжает осваивать благодат-
ную динамовскую почву. Очередным ново-
бранцем сине-бело-голубых, по всей види-
мости, станет 19-летний полузащитник мо-
сковского «Динамо» Иван Соловьев.

По сведениям «Смены», Иван, играющий 
на позиции крайнего полузащитника, уже 
подписал с «Зенитом» предварительный 

контракт, а присоединится к своей новой 
команде уже по окончании нынешнего чем-
пионата страны. Соловьев считается доста-
точно талантливым футболистом, но вот с 
характером у парня, по слухам, уже страда-
ющего звездной болезнью, беда.  

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

ПУСТЬ Роман Широков 
провел на «Энфилде» и не 
самый яркий матч в карье-
ре, с обязанностями капи-
тана справился. Ведь «Зе-
нит» прошел «Ливерпуль». 
Кроме того, Роман недав-
но в результате народного 
голосования был признан 
самым успешным спортс-
меном России, а его фут-
больные качества отмеча-
ют даже соперники. Так, 
наставник «Ливерпуля» 
Брендан Роджерс назвал 
Романа талантливым, тех-
ничным и умным игроком.

- Без нервотрепки не 
обошлось. Как  оцените 
ответную игру в исполне-
нии «Зенита»?

- Мы сами виноваты, по-
скольку пропустили не-
обязательные голы. После 
этого матч и стал настолько 
нервным. Что касается «Ли-
верпуля», то он фактически 
ничего у наших ворот не со-
здал, поддавливал, конечно, 

но не более того. Мы забива-
ли себе сами.

- О чем говорил Лучано 
Спаллетти в перерыве?

- Лучано просил нас дер-
жать мяч. Но, к сожалению, в 
таких встречах у нас не полу-
чается контролировать мяч. 
По крайней мере на выезде. 

- Атмосфера «Энфилда» 
сказалась на «Зените»?

- Я еще вчера сказал, что 
наши болельщики ничуть не 
хуже. И во время матча их 
было слышно так же хорошо, 
как и местных.

- Хотелось сыграть с 
«Днепром» или с «Базе-
лем»? 

- Да, в Днепропетровск, по-
жалуй, действительно было 
бы приятнее съездить. Но и 
«Днепр», и «Базель» - слож-
ные соперники. О том, что 
предстоит играть со швей-
царцами, мы узнали только 
по окончании нашей встре-
чи, по ходу игры никто этим 
себе, естественно, голову не 
забивал.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ЭКСПЕРТИЗА

ВОТ ЭТО ДА!

Спорт

У Александра были опасения, 
выстоим ли в Ливерпуле

Роман заслужил похвалу и от Роджерса

Соловьев уже в стороне от партнеров

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Закрытое акционерное общество 
«Торговый дом «Придорожный»

ОГРН 1027801527522, место нахождения: Россия, Санкт-Петербург, 
пр. Энгельса, д. 145, корп. 1, далее именуемое «Общество», 
информирует о проведении годового  общего собрания акционеров  
29.03.2013 в 14 часов 00 минут по адресу: Россия, Санкт-Петербург, 
пр. Энгельса, д. 145, корп. 1.

Дата  составления  списка  акционеров,  имеющих право на участие 
в собрании: 19.02.2013.

Время начала регистрации акционеров для участия в собрании: 
с 13 часов 45 минут до 14 часов 00 минут 29.03.2013.

Собрание будет проведено в форме совместного присутствия ак-
ционеров с использованием при голосовании бюллетеней.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению при 
подготовке к проведению общего собрания, можно ознакомиться с 
28.02.2013 по 28.03.2013 по адресу места нахождения организации 
в помещении администрации по вторникам и четвергам с 10.00 до 
12.00. 

Повестка дня собрания:
1. Об определении порядка ведения общего собрания.
2. Об утверждении годовых отчетов, годовой бухгалтерской от-

четности, в том числе отчетов о прибылях и об убытках (счетов при-
былей и убытков) Общества, а также распределение прибыли (в том 
числе выплата (объявление) дивидендов, за исключением прибыли, 
распределенной в качестве дивидендов по результатам первого 
квартала, полугодия, девяти месяцев финансового года) и убытков 
Общества по результатам финансового года.

3. Об определении количественного состава совета директоров 
Общества, избрание его членов.

4. Об избрании членов ревизионной комиссии Общества.
5. Об утверждении аудитора Общества.
6. Об одобрении крупных сделок.
7. Об одобрении заинтересованных сделок.
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Шагомер включен

Фанаты армейцев полагают, 
что Клименко до сих пор играет за СКА?

ВОКРУГ ПЛЕЙ-ОФФ
ЭТО только кажется, что Кубок 

Гагарина растянут на месяцы. На 
самом деле он насчитывает лишь 
четыре раунда, о чем и напомнили 
армейские фанаты, изготовившие 
к старту плей-офф соответствую-
щий баннер. Сам заветный трофей 
изображен на горе, правда не осо-
бо высокой, а хоккеист СКА, что 
вполне логично, пока находится 
у подножия горы. А вот что, мягко 
говоря, не совсем логично, так это 
номер на свитере хоккеиста - 83! 
Ведь под ним в СКА выступал не 
кто-нибудь, а нападающий Глеб 
Клименко, ныне защищающий 
цвета «Атланта», нашего соперни-
ка! Впрочем, может, фанаты дума-
ют, что Клименко до сих пор играет 
за СКА, - мало ли…

Человек 
человеку 

паук?
К ТАЛИСМАНУ хоккей-

ного клуба СКА все уже 
давно привыкли - Конь-
Огонь продолжает «за-
жигать» на всех домаш-
них матчах. Но теперь у 
Огня появился помощ-
ник. Назовем его Арме-
ец-Паук. Персонаж вы-
бран достаточно удач-
но, ведь Человек-Паук, 
как известно, обладал 
именно красно-синим 
костюмом, практически 
армейских цветов.

Нет милей на свете 
хоккея на паркете!

ПО ТРАДИЦИИ для болельщиков в Ледовом созданы все 
условия для качественного досуга. В особенности для тех, 
кто пришел с детьми. Вновь малышам предложено сыграть в 
хоккей на… паркете! Все по-настоящему - с воротами и даже 
с судьей! Правда, иногда в воротах оказывается не шайба, а 
хоккеисты!

«Папа просил 
нарисовать 

Рыбина»
ЕЩЕ одна традиция - уроки рисования в Ледовом. 

Что рисуют дети?
- Папа оставил меня здесь на 20 минут и велел, 

пока он пьет пиво, нарисовать Максима Рыбина - 
это его любимый хоккеист, - рассказал корреспон-
денту «Смены» 10-летний Макар. - Но я не знаю, как 
выглядит Рыбин. Мне нравится Афиногенов! Поэто-
му я просто нарисую слово «СКА»!

Ждали мы, когда Макар нарисует «СКА», но так и 
не дождались - мальчик собирался с мыслями. Да и 
папа не торопился возвращаться.

А вот 9-летняя Маша честно призналась, что на-
мерена рисовать не хоккеиста, а солнышко. Кого 
что греет…

Все 
белым-
бело…

…НО СНЕГОМ, вопре-
ки тому, что поет Паша 
Кашин, не замело. На 
трибунах. Организаторы 
домашних матчей СКА не 
изменяют себе, полагая, 
что болельщики долж-
ны быть одеты именно в 
белые футболки, в кото-
рых обычно играет ГО-
СТЕВАЯ команда. Прав-
да, «Смена» ежегодно 
обращает внимание на 
эту нестыковку. Но воз и 
ныне там. Правда, на сей 
раз у нас в соперниках не 
белый, а ядовито-оран-
жевый «Атлант». И белый 
цвет, по сути, ничей. Так 
к чему он?

Подготовил
Константин МАЛИНИН

Фото 
Максима КОНСТАНТИНОВА
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Кириленко 

уходит 
из сборной

Лучший баскетболист 
страны Андрей Кириленко 
принял решение прервать 
выступления за сборную 
России. Как заявил 32-лет-
ний Кириленко, выступаю-
щий в НБА за «Миннесоту», 
он точно не примет участия 
в сентябрьском Евробаске-
те-2013. Андрей объяснил 
свой уход из националь-
ной команды семейными 
причинами. «Я не готов 
проводить почти все лето 
в сборной, а не с семьей. 
Если бы была возможность 
совмещать, я бы, безуслов-
но, это сделал... Хочу быть 
лучшим папой и принимать 
большее участие в жизни 
моих детей», - отметил Ки-
риленко. По его словам, он 
собирался определиться 
со своими планами на весь 
олимпийский цикл, но по 
просьбе президента РФБ 
Александра Кириленко по-
обещал вернуться к теме 
сборной и Игр-2016 в Рио 
через один-два года.

Футбол 
на миллиард
Руководитель проекта  

объединенной футбольной 
лиги Валерий Газзаев об-
народовал сенсационные 
по дробности нового тур-
нира. Так, его ежегодный 
бюджет составит миллиард 
долларов, из которых  по 50 
миллионов будет выплачи-
ваться РФС и Федерации 
футбола Украины, 100 мил-
лионов пойдет на первый 
дивизион, а 800 миллио-
нов - на высший, который 
должны составить по во-
семь сильнейших клубов 
России и Украины. Только 
за участие каждая коман-
да получит по 22 миллиона, 
а победитель станет богаче 
на 92 миллиона. Бюджет бу-
дет формироваться за счет 
продажи телеправ и спон-
сорских вложений. Правда, 
перспективы проекта зави-
сят не только от согласия 
клубов и национальных фе-
дераций, но и от УЕФА.

Леонова едет 
в Лондон

Вице-чемпионка мира-
2012 Алена Леонова примет 
участие в чемпионате мира 
по фигурному катанию в 
канадском Лондоне (10 - 17 
марта). Питерская фигу-
ристка, пропустившая чем-
пионат Европы, заслужила 
путевку благодаря победе 
на Кубке России. Таким 
образом, в турнире оди-
ночниц выступят сразу две 
представительницы города 
на Неве - на ЧМ дебютиру-
ет воспитанница Алексея 
Мишина Елизавета Тукта-
мышева.

КОРОТКОВстать, 
плей-офф идет!

За сколько матчей 
СКА сделает из «Атланта» Атлантиду?

А ВСЕ-ТАКИ хорошо, что 
на плей-оффный завтрак 
питерским армейцам нын-
че подали столь знакомый 
ему по застольям минув-
ших лет мытищинский «Ат-
лант». Да, было дело, од-
нажды подавились. Но то 
еще при «шефе» Милоше 
Ржиге, уже «отжарившем» 
свое не только в «Атлан-
те», но и в СКА. А сейчас 
все сладенько и вкуснень-
ко - только ухватывай со 
стола.

Настоящий 
солист

Ледовый. Сорок минут до 
начала шоу «Первый матч 
четвертьфинала конферен-
ции «Запад» Кубка Гагарина». 
Звучит, да? Помня о том, что 
«Россия - священная наша 
держава…» нынче прозву-
чит в исполнении Василия 
Герелло, направляюсь в сто-
рону столовой. Ведь место 
встречи изменить нельзя! 
Именно там, как помню, 
встретил народного артиста 
перед первым матчем СКА 
этого сезона. До самой сто-
ловой даже не дохожу - вот и 
Василий. Никакого отчества 
- солист Мариинки предпо-
читает, когда его называют 
просто по имени.

- Сегодня будет только го-
лос, без музыки, - сообщает 
Герелло. - Постараюсь со-
здать атмосферу настояще-
го хоккейного плей-офф!

А ведь постарался! А ведь 
создал! Исполнил гимн так, 
что зрители стояли с откры-
тыми ртами. Настоящий со-
лист!

Плей-офф, дамы и госпо-
да, встать! Все, можно сесть. 
Но никакой столовой…

Кстати, и «меню» особо 
не обновляется. Разве что 
песенку для музыкального 
фона приходится постоянно 
перепевать: «Глеб Климен-
ко, давай, давай, давай!» на 
«Осипов, давай, давай, да-
вай!». Ведь экс-армеец на-
падающий Клименко нынче 
«дает» в «Атланте», а экс-
атлантовец защитник Алек-
сандр Осипов - в СКА. Пого-
варивают, первый совсем не 
обрадовался недавнему об-
мену и зол на свой бывший 
клуб. Мог, кстати, пару раз 
ему отомстить, но в итоге 
отметился лишь на скамей-
ке штрафников. Осипов тоже 
так и не ответил на вопрос, 
кто в итоге выиграл от это-
го обмена. Скажем, в пер-

вом матче откровенно вы-
ручал, а во втором не менее 
откровенно ошибался. Что 
для Осипова обмен, то для 
Точицкого - драма. Каково 
спортивному директору СКА 
Андрею Точицкому смотреть, 
как его сын Никита бьется 
против его команды за «Ат-
лант»?! Как все переплелось 
в судьбах соперников…

Настоящий 
президент

…Полчаса до начала шоу. 
Почти все в сборе. Прези-
дент КХЛ и вице-президент 
СКА Александр Медведев 
уже направляется в сторо-
ну VIP-ложи - в отличном 
настроении. Навстречу ему 
- ветераны отечественного 
хоккея, питерского.

- Кубок Гагарина возьмем, 
Александр Иванович?

- Будем стараться - много 
желающих, но верим в нашу 
команду!

Патриотично и диплома-
тично. Настоящий прези-
дент.

Поехали - хоккей. Пер-
вый матч плей-офф. Двоя-
кие ощущения. Борьба на 
каждом миллиметре льда. 
«Атлант» не дает армейцам 
ни вдохнуть спокойно, ни 
выдохнуть. Максимальная 
плотность игры в обороне. 
Все броски накрываются. Ну 
не было такого ни в одном, 
по сути, матче регулярного 

чемпионата! Не то что с «Ат-
лантом», даже с московским 
«Динамо»! Вот и понимаешь, 
что регулярка и плей-офф 
- два совершенно разных 
вида. То ли спорта, то ли хок-
кея!

Сенсация - 0:0 после трех 
периодов в целом интерес-
нейшего матча. А вы что 
хотели? Вратарь «Атланта» 
Станислав Галимов - пока  
лучший в КХЛ по проценту 
отраженных бросков. И судь-
бу первой битвы решает в 
овертайме глупейшее удале-
ние соперника за игру сло-
манной клюшкой.

Настоящий 
викинг

Чуток спустя. Час до вто-
рой игры. Каждый готовится 
как может. Патрик Торесен, 
накануне забивший побед-
ную шайбу, стоит в сторонке. 
Задумался. Интересно - о 
чем? Как-то неловко спра-
шивать, отвлекать накануне 
важнейшего матча.

- Оу-э! - Патрик произно-
сит загадочные звуки и мо-
ментально ретируется.

Никакой мимики и жестов. 
Настоящий викинг.

Второе шоу - ничего обще-
го с первым. Разве что ар-
мейские фанаты продолжа-
ют скандировать: «Хей, хей, 
уберите ваши палки!» Речь 
о надувных «палках», при по-
мощи которых зрители со-

здают шумовое оформление 
на хоккее. Фанаты не пони-
мают, что уже давным-давно 
для шоу «палки» важнее, чем 
они…

А «Атлант» уже не тот. Слов-
но снова не плей-офф. Вряд 
ли устали физически. Скорее 
психологически. Да и рано 
или поздно разница в классе 
двух команд не могла не ска-
заться. Разгром!

В исходе серии никаких 
сомнений. Несмотря на вче-
рашний мини-реванш «Ат-
ланта» в Мытищах. Судьба 
«Атланта» - как Атлантида…

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ШАЙ-БУ!

Хоккей. КХЛ. Кубок Га-
гарина. Плей-офф. Кон-
ференция «Запад». СКА 
- «Атлант» - 1:0 (ОТ), 7:0, 
1:3 (счет в серии - 2 - 1). 
«Динамо» М - «Слован» - 
3:2 (ОТ), 5:1*, «Локомотив» 
- «Северсталь» - 1:2, 2:1, 
2:3 (1 - 2), ЦСКА - «Лев» - 
3:2 (ОТ), 3:2 (ОТ)*. Конфе-
ренция «Восток». «Аван-
гард» - «Сибирь» - 5:0, 0:1 
(1 - 1), «Трактор» - «Барыс» 
- 3:4 (ОТ), 3:5 (0 - 2), «Ме-
таллург» Мг - «Салават 
Юлаев» - 3:4, 2:0 (0 - 2), 
«Ак Барс» - «Нефтехимик» 
- 5:1, 3:0 (2 - 0).

* Третьи матчи серии за-
вершились после подпи-
сания номера в печать.

РЕЗУЛЬТАТ

Регулярный чемпионат КХЛ и Кубок Гагарина - турниры по разным видам спорта?
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Шок пошел 
на пользу

Питерская конькобежка Екатерина Шихова 
добежала до исторического достижения

Бегут 
по жизни 

смеясь
Российские лыжники-

спринтеры разгромили всех 
на чемпионате мираВ ПЕТЕРБУРГЕ нынче 

совсем не много спортс-
менов, реально претен-
дующих на медали Игр 
в Сочи. В тех же коньках 
воспитанник нашего УОР 
№ 2 чемпион мира и Евро-
пы Иван Скобрев уже до-
статочно давно представ-
ляет другой регион. Но на 
завершившемся в Хамаре 
чемпионате мира-2013 в 
классическом многоборье 
блеснул вовсе не Иван, а 
Екатерина Шихова. Петер-
бурженка впервые за три 
десятка лет принесла на-
шей стране медаль в жен-
ском классическом много-
борье. Пусть и бронзовую.

ХОТЯ сама Шихова роди-
лась и начала заниматься 
коньками в Кирове, Питер 
давно стал для нее родным. 
Ведь в нашем городе  27-лет-
няя спортсменка живет, мож-
но сказать, полжизни, пере-
ехав сюда еще школьницей. 
Екатерина вскоре не только 
почувствовала себя здесь 
как дома, но и быстро доро-
сла до сборной России, де-
бютировала в ней на Кубке 
мира уже в 17. Правда, за-
крепиться в национальной 
сборной ей сразу не уда-
лось, а второе пришествие 
состоялось лишь в середине 
про шлого олимпийского ци-
кла. Зато этот «блин» комом 
уже не вышел.

Перед Играми в Ванкувере 
Екатерине прочили успехи, 
особенно в командной гон-
ке, однако вернулась она из 
Канады с пустыми руками, 
хотя через пару недель пер-
венствовала на этапе Кубка 
мира. Увы, на главных стар-
тах ей по-прежнему чего-то 
не хватало… Перед началом 
прошлого сезона в спортив-
ной жизни Шиховой и ее по-
друг по сборной произошел 
важный поворот: женскую 
команду возглавил италья-

нец Маурицио Маркетто. Тот 
самый специалист, под чьим 
руководством в суперзвезду 
превратился Скобрев.

Как признавалась Шихо-
ва, нагрузки, предложен-
ные Маркетто, ее поначалу 
просто шокировали. Но при 
Маурицио, в отличие от дру-
гого сторонника колоссаль-
ных тренировочных объемов 
- немца Вольфганга Пихле-
ра, взявшегося за наш биат-
лон, результаты россиянок 
не ухудшились. Скорее на-
оборот, они стали подтяги-
ваться к мировым лидерам.

Нынче в Хамаре Шихова 
показала, что уже догнала и 

перегнала почти всех конку-
ренток. И не только на корон-
ных 1500 метрах, а и на длин-
ных дистанциях. Где рань-
ше страдала и «умирала», 
а теперь смотрится свежо. 
Приятно, что на пик формы 
Шихова вышла ровно за год 
до Олимпиады. Хотя кто ска-
зал, что это пик? Возможно, 
на чемпионате мира по от-
дельным дистанциям в Сочи 
в конце марта Екатерина 
вновь всех приятно удивит. 
Но еще лучше, если она это 
сделает на «Адлер-Арене» в 
феврале 2014-го.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

НА ПРОТЯЖЕНИИ шести 
лет, два подряд чемпиона-
та мира по лыжным видам, 
сборная России остава-
лась без побед. Но на про-
должающемся в Валь-ди-
Фьемме ЧМ черная полоса 
благополучно заверши-
лась. Благодаря олимпий-
скому чемпиону Никите 
Крюкову, выигравшему 
как в личном спринте, так 
и командном - в дуэте с 
Алексеем Петуховым. К 
сожалению, еще один наш 
лыжный герой, Александр 
Легков, свой первый шанс 
не использовал.

НА ПРОШЛЫХ зимних Иг-
рах в Ванкувере мужской ин-
дивидуальный спринт стал 
лекарством для израненной 
провалами всей российской 
олимпийской команды. Тог-
да, напомню, пара добрых 
молодцев - Крюков и Алек-
сандр Панжинский - в финале 
убежала от всех соперников, 
включая звездного и экстра-
вагантного норвежца Петте-
ра Нортуга. Само собой, пар-
ни сразу же стали героями. 
Но если Панжинский пока 
не вернулся на олимпийский 
уровень, то опередивший его 
на какие-то считаные санти-
метры Крюков из обоймы не 
выпал. Хотя, конечно же, при 
сумасшедшем уровне конку-
ренции и большом процен-
те случайностей, падений и 
столкновений и он далеко не 
всегда конвертировал свою 
высокую скорость в высокие 
результаты.

К примеру, недавно Никита 
остался с носом на олимпий-
ской трассе в Сочи, назвав 
свое выступление ужасным. 
Но к главному старту сезона 
Крюков подошел в оптималь-

ной форме и в прекрасном 
настроении. По его словам, 
встретив Нортуга в Валь-
ди-Фьемме в день личного 
спринта, он рассмеялся. По-
сле финиша они с норвеж-
цем тоже веселились, хлопа-
ли друг друга по плечу. Гроз-
ный Нортуг не расстроился 
второму месту, понимая, 
насколько хорош на лыжне 
этот веселый парень из Рос-
сии. И очень здорово, что он 
привыкает к поражениям от 
Крюкова.

В воскресенье превратив-
шийся из «классика» в пре-
восходного универсала Ни-
кита сделал эффектный по-
бедный дубль, на финишной 
прямой не оставив сопер-
никам шансов в командном 
спринте коньком. И доказав, 
что ему все равно, каким сти-
лем побеждать. Так бы и на 
Олимпиаде в Сочи!

Увы, лидер дистанцион-
ной лыжной сборной страны 
Легков на важнейших сорев-
нованиях от поражений не 
отвык. Оправдывая звание 
главного неудачника чем-
пионатов мира и Олимпиад. 
Хотя в январе здесь же, в 
Италии, Александр добил-
ся важного с психологиче-
ской точки зрения триумфа, 
став чемпионом многоднев-
ки «Тур де Ски». Но в пер-
вой же гонке нынешнего 
ЧМ, несмотря на хорошую 
готовность, финишировал 
только шестым. Казалось, в 
скиатлоне Легков старался 
контролировать Нортуга, но 
просчитался. Как, впрочем, 
и норвежец, оставшийся без 
награды, но опередивший на 
финише и Легкова, и еще од-
ного россиянина - Максима 
Вылегжанина.

Унывать им не стоит. В бли-
жайшие дни шансы испра-
вить ситуацию представятся.

Сергей ПОДУШКИН

CКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

ЛЫЖНЮ!

Спорт

Шихова уже перегнала почти всех конкуренток

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57
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на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области,  
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

420 руб. 
82 коп.

400 руб.
74 коп.

В редакции 
газеты 

396 руб. 378 руб.

н

Обращаем ваше внимание, что с 1 апреля 
подписные цены увеличатся!
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Как чувствуют себя дети, 

о которых «Смена» 
писала в январе 

Артем Востриков
К сожалению, заболевание 

Темы оказалось устойчивым 
к химиотерапии: после кур-
са высокодозной «химии» 
количество раковых клеток 
в костном мозге мальчика 
составляло 20 процентов. 
Поэтому врачи решили не 
ждать, пока малышу в Ме-
ждународном регистре най-
дут неродственного донора, 
а в срочном порядке прове-
сти ему пересадку костного 
мозга от папы. Транспланта-
ция состоялась 28 января и 
прошла успешно. Пока Тема 
чувствует себя неважно, 
страдает от тошноты и муко-
зита, находится на внутри-
венном питании. Собранные 
на поиск донора средства 
будут использованы на по-
купку лекарств для Темы.

Полина Шошина
Полина прошла три бло-

ка химиотерапии, всего их 
запланировано пять - по-
сле этого будет принято 
решение о трансплантации 
костного мозга от мамы или 
папы. По результатам по-
следней МРТ наметилась 
положительная динамика: 
опухоль уменьшается в раз-
мерах, но пока сохраняют-
ся многочисленные мелкие 
очаги. Правая рука у девоч-
ки работает гораздо лучше, 
Полина продолжает разра-
батывать левую: пытается 
держать ложку, рисовать, 
клеить. Девочке заказали 
корсет для поддержки по-
звоночника, который позво-
лит ей привставать.

Гера Ефимов
Врачи пришли к выводу, 

что пересаженный костный 
мозг у Геры работает недо-
статочно хорошо, поэто-
му было принято решение 
провести ему подсадку до-
норских стволовых клеток. 
Подсадка успешно прошла 
15 февраля, а 18-го малыша 
уже отпустили на дневной 
стационар. Мальчик чувст-
вует себя неплохо. О том, 
смогла ли подсадка стволо-
вых клеток стимулировать 
работу донорского костного 
мозга, можно будет судить 
примерно через месяц.

Кристина Ефремова
24 января Кристине про-

вели пересадку костного 
мозга, донором стала мама. 
Сейчас девочка уже восста-
новилась после трансплан-
тации, чувствует себя не-
плохо. Кристине назначена 
комплексная терапия про-
тивогрибковыми, иммуно-
супрессивными и антибак-
териальными препаратами. 
В ближайшее время девочке 
планируют сделать пункцию 
костного мозга, которая по-
зволит оценить эффект от 
проведенного лечения.

Благотворительный 
фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстрого 
реагирования: рак не 
может ждать; чем бы-
стрее начать лечение, 
тем больше шансов 
вылечиться. У совре-
менной медицины 
очень много возможно-
стей справиться с этой 
грозной болезнью, 
только зачастую на это 
нужны очень большие 
деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Владу Тимо-
фееву, Мише Березюку и другим детям, больным раком, вы можете 
выбрать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается.

 Стать донором крови или костного мозга
Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-

бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

7 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» и газета 
«Смена» обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

ВЛАДИК очень хотел в 
школу, но в первом классе 
он успел проучиться всего 
две недели, а потом начал 
болеть: стал бледным, вя-
лым, почувствовал сла-
бость. После нескольких 
визитов к врачу в городе 
Кировске Ленинградской 
области, где живет маль-
чик, у него диагностиро-
вали анемию и назначили 
препараты для поднятия 
уровня гемоглобина. Но 
толку от этих лекарств не 
было: Владу становилось 
все хуже и хуже. Позже 
маме мальчика скажут, 
что лейкоз был виден еще 
по самому первому ана-
лизу крови, но неопытный 
врач просто не смог его 
распознать. Так был поте-
рян целый месяц.

ПОСЛЕ повторного анали-
за крови, сделанного в дру-
гой клинике, мальчика в экс-
тренном порядке госпитали-
зировали в Институт детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой.

Болезнь и смена обстанов-

ки сказались на характере 
Владислава. Раньше мальчик 
был очень активным: катался 
на скейте и роликах, играл на 
барабанах, а в больнице сов-
сем сник. От постоянных ка-
пельниц с «химией» Владика 
постоянно тошнило, рвало, 
ел он буквально через силу. 
Были дни, когда ему трудно 
было даже сидеть, но, не-
смотря на это, он находил в 
себе силы развлекать трех-
летнего соседа по палате. А 
долгожданная ремиссия все 
не наступала. Мама была в 
отчаянии, но сын, несмотря 

на плохое самочувствие, 
старался ее поддержать.

Наконец очередной анализ 
показал, что раковых клеток 
в крови больше нет, и врачи 
сочли возможным отпустить 
Влада домой. Но лечение на 
этом не закончилось, маль-
чик должен получать тера-
пию, предупреждающую 
ре цидив. Для этого ему тре-
буется дорогостоящий пре-
парат «Аспарагиназа», один 
курс лечения которым стоит 
32 000 рублей, таких кур-
сов должно быть два. Кроме 
того, Владику необходимы 
препараты «Винкристин», 
«Метoтрексат» и «Пури-не-
тол», которые обходятся 
примерно в 7000 рублей в 
месяц. Сумма - не катастро-
фическая, но эта терапия 
продлится целых два года. 
Для среднестатистической 
семьи с двумя детьми (у 
Влада еще есть младшая се-
стренка), в которой работает 
один из родителей, это весь-
ма ощутимые расходы, ведь 
приходится еще и регулярно 
ездить из Кировска к врачам 
в Петербург.

МИША с самого рожде-
ния был здоровым, весе-
лым и любознательным 
малышом, рано начал 
ходить и разговаривать. 
И медики, и родители, и 
друзья семьи отмечали, 
что мальчик явно идет 
«с опережением графи-
ка», развивается гораздо 
быстрее большинства 
сверстников. Но в сентя-
бре прошлого года, когда 
Мише только-только ис-
полнилось три годика, он 
стал жаловаться на боль в 
ножке.

МАЛЫША госпитализиро-
вали в Гатчинскую централь-
ную районную клиническую 
больницу, где его лечили от 
артрита тазобедренного су-
става и спустя две недели 

выписали с улучшением. А 
примерно через месяц не-
ожиданно посреди ночи 
Миша начал хрипеть и за-
дыхаться, перепуганные ро-
дители вызвали «скорую». 
Мальчик снова оказался в 
больнице, на этот раз - с 
подозрением на острый 
бронхит. Уже через неделю 
Миша снова был дома, но 
затем заболел ОРВИ, а по-
том ангиной... Малыша без 
конца лечили то от одного, 
то от другого, а ему стано-
вилось все хуже и хуже. Са-
мое странное, что при всех 
этих заболеваниях анализы 
крови были хорошими по 
всем показателям. Наконец 
Миша оказался по «скорой» 
в реанимации, где у него за-
подозрили лейкоз. На сле-
дующий же день мальчика 

отправили в Петербург, в Ин-
ститут детской гематологии 
и трансплантологии им. Р. М. 
Горбачевой, где диагноз под-
твердили и уточнили.

Назначенную химиотера-
пию малыш перенес муже-
ственно. Лечение позволило 
выйти в ремиссию, однако 
врачи пришли к выводу, что 
при Мишиной форме забо-
левания нужна транспланта-
ция костного мозга. Иначе 
болезнь рано или поздно 
обязательно вернется. Сов-
местимого родственного до-
нора у мальчика нет, старший 
братик на эту роль, к сожале-
нию, не подходит. Чтобы пе-
ресадка состоялась, необхо-
димо найти неродственного 
донора через Международ-
ный регистр им. С. Морша в 
Германии. Процедура по иска 

донора стоит 5000 евро, 
забор стволовых клеток - 
13 000 евро, еще 2500 евро 
необходимо будет заплатить 
за доставку трансплантата в 
Петербург. К счастью, забор 
костного мозга взялся опла-
тить Российский фонд помо-
щи, но и оставшаяся сумма 
для небогатой провинциаль-
ной семьи, в которой двое 
детей, а работает один папа, 
- это совершенно фантасти-
ческие деньги.

3 года. 
Острый лимфобластный лейкозМиша Березюк

Влад Тимофеев
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 25 февраля Четверг, 28 февраля Воскресенье, 3 марта

День -4 День +2 День -9

Ночь -7 Ночь -1 Ночь -12

Давление - 774 мм рт. ст. Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 746 мм рт. ст.

Ветер - западный, 5 м/с Ветер - западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 9.13, заход 19.12 Солнце: восход 9.01, заход 19.22 Солнце: восход 8.52, заход 19.30

Вторник, 26 февраля Пятница, 1 марта УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День 0 День +1

Ночь -2 Ночь -4

Давление - 775 мм рт. ст. Давление - 746 мм рт. ст.

Ветер - западный, 4 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход 9.10, заход 19.15 Солнце: восход 8.58, заход 19.25

Среда,  27 февраля Суббота, 2 марта ЗДОРОВЬЕ. Повышенная 
влажность воздуха, порыви-
стый ветер и низкое атмо-
сферное давление обусло-
вят дискомфортную погоду, 
неблагоприятную для людей 
с бронхолегочными заболе-
ваниями и с больными су-
ставами.

День +1 День -6

Ночь 0 Ночь -10

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - западный, 4 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 9.04, заход 19.20 Солнце: восход 8.55, заход 19.28

снег

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Российская актри-
са. 6. Один из членов ГКЧП. 7. Имя одного 
из Болдуинов. 8. Вид обороны. 10. Сорт 

сладких яблок. 11. Горячий ветер в Африке. 12. 
Красная строка, отступ в начале строки. 13. На-
сыпь из пустых пород, шлака. 14. Эстонский ком-
позитор и дирижер. 16. Дальневосточная рыба с 
красной икрой. 17. Тектоническая структура. 18. 
Самый крупный хищный динозавр.

По вертикали: 1. Крупный магазин. 2. Зачин-
щик. 3. Помещение для скота. 4. Безволие, состо-
яние бездеятельности и лени (по И. Гончарову). 5. 
Батарея под капотом. 8. Животное с крыльями и 
клювом. 9. Внутренняя опорная часть здания. 15. 
Русский художник (иллюстрации к «Мертвым ду-
шам»).

По горизонтали: 6. Помещение для 
опытов, исследований. 7. Игровой эпизод 
в хоккее с шайбой. 8. Заросли низкорос-

лых стелющихся кустарников, карликовой березы. 
9. Мелкий начальник, возомнивший о себе. 11. Рус-
ская народная плясовая песня. 12. Амнистия.

По вертикали: 1. Капельмейстер, задающий 
ритм оркестру на марше. 2. Ограничение распро-
странения какого-либо явления, процесса каки-
ми-либо пределами. 3. Прибыль, материальная 
выгода (разг.). 4. Российская эстрадная певица по 
имени Ирина. 5. Быстрое снижение направленного 
к земле самолета. 10. Первейший цитрус для лече-
ния простуды.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 6. Лабо-
ратория. 7. Вбрасывание. 8. 
Ерник. 9. Божок. 11. «Кама-
ринская». 12. Помилование.

По вертикали: 1. Тамбур-
мажор. 2. Локализация. 3. 
Барыш. 4. Понаровская. 5. 
Пикирование. 10. Лимон.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Ско-
роходова. 6. Пуго. 7. Алек. 
8. ПВО. 10. Ранет. 11. Самум. 
12. Абзац. 13. Отвал. 14. Аав. 
16. Кета. 17. Рифт. 18. Тиран-
нозавр.

По вертикали: 1. Супер-
маркет. 2. Организатор. 3. 
Хлев. 4. Обломовщина. 5. 
Аккумулятор. 8. Птица. 9. 
Остов. 15. Агин.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

27 ФЕВРАЛЯ
 16 лет назад, в 1997 

году, было объявлено об 
успешном клонировании 
овечки Долли, которая стала 
точной копией своей мате-
ри. А меньше чем через год 
девятнадцать стран под-
писали протокол о запрете 
клонирования человека.

28 ФЕВРАЛЯ
 281 год назад, в 1732 

году, в Петербурге открылся 
первый кадетский корпус - 
военно-учебное заведение с 
полным пансионом для под-
готовки молодежи к военной 

карьере. По окончании кор-
пуса его воспитанники при-
нимались не только в воен-
ные училища, но и в высшие 
школы без экзаменов.

1 МАРТА
  458 лет назад, в 1555 

году, Нострадамус опубли-
ковал свою книгу предска-
заний, написанную в форме 
рифмованных четверости-
ший на смеси четырех язы-
ков. Несмотря на это, пред-
сказания были успешно рас-
шифрованы, и с тех пор все 
человечество ждет - сбудут-
ся или нет.

День эксперта-
криминалиста 

МВД России
1 марта 1919 года в на-

шей стране была образова-
на экспертно-криминальная 
служба, помогающая в рас-
крытии преступлений. С тех 
пор этот день считается про-
фессиональным праздником 
людей очень загадочной, но 
оттого не менее заманчивой 
профессии, о которой в дет-
стве мечтал, наверное, по-
чти каждый школьник.

День кошек
1 марта исключительно 

в России отмечается день 
кошек, в остальных странах 

это делают в другие дни. Ну 
а у нас по весне - что законо-
мерно. Ведь именно весной 
начинается кошачий празд-
ник, когда обычно гуляющие 
сами по себе коты и кошки 
объединяются.

Всемирный день 
писателя

3 марта с 1986 года пи-
сатели всего мира, скорее 
всего, радуются по поводу 
того, что судьба подарила 
им возможность поделить-
ся своими мыслями с чело-
вечеством. А так как почти у 
каждого писателя есть свой 
читатель, то 3 марта могут 
праздновать и они.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...



- Папа, этот забор вокруг 
стройки поставили для 
того, чтобы люди не виде-
ли, что там делают?

- Совсем наоборот, для 
того, чтобы не видели, что 
там ничего не делают.

О возвращении 
синего забора

Стр. 3

            

После того как у нас ста-
ли бороться с коррупцией, 
фабрика по производст-
ву конвертов обанкроти-
лась... 

О борьбе с коррупцией

Стр. 4

            

Полиция повязала группу 
мошенников, продающих 
дипломы в метро. «Нам 
пришлось их отпустить», - 
заявил доктор искусство-
ведения сержант Петров. 
О липовых диссертациях

Стр. 5

            

В роддом приходит мо-
лодой отец:

- Родила?
- Родила.
- Мальчика?
- Нет.
- А кого?!

Про новые квоты 
на ЭКО

Стр. 8 - 9

            

Здоровое питание - это 
когда обязательно филь-
труют воду из-под крана 
перед тем, как заварить 
«Доширак».

Как сделать бизнес 
на чистой  воде 

Стр. 12

            

Сидят Петька и Василий 
Иванович на дереве. Вдруг 
к дереву подходит слон и 
начинает его трясти.

- Василий Иваныч, мо-
жет, здесь у него гнездо?

- Ты что, Петька, они же в 
норах живут!

Про новый сериал 
о Чапаеве 

Стр. 29

            

Сидел дома, было груст-
но... Пришел друг и сказал:

- Не грусти, сейчас спою.
И ведь споил!

О конкурсе караоке

Стр. 30

            

Футболист: 
- С одной стороны, я могу 

подписать этот контракт, а 
вот с другой... 

Агент:
- А с другой и не надо. 

Там чистый лист. 
Как сыграли 

новички «Зенита»

Стр. 32 - 33

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Госпожа Удача будет 
добра, и Овну повезет не 
только в любви, но и в об-
ластях, никакого отноше-
ния к чувствам не имеющих. 

Как то: финансы, карьера и улучшение 
жилищных условий. И главное тут - не 
спугнуть удачу в перспективе.

ТЕЛЕЦ. Забывчивость Тель-
ца сыграет свою роль. Нега-
тивную. Близкие люди, о ко-
торых он забудет на корот-
кое время, обидятся на всю 

жизнь. Или почти на всю. Так что надо 
напрячься и вспомнить всё. И всех.

БЛИЗНЕЦЫ. «Не огляды-
ваться по сторонам» - вот 
девиз Близнецов на бли-
жайшие дни. И даже если 
очень хочется - никаких по-

воротов головы. Смотреть только впе-
ред, идти только вперед - и тогда цель, 
еще недавно казавшаяся недосягае-
мой, будет достигнута.

РАК. Старый друг лучше но-
вых двух. И Рак в этом убе-
дится на собственном опы-
те. Еще недавно очарован-
ный новыми знакомыми, он 

вдруг поймет, что это абсолютно чужие 
люди. И побежит назад, к проверенным 
друзьям и подругам.

ЛЕВ. Неожиданные финан-
совые вливания вызовут 
у Льва приступ не совсем 
обоснованного оптимизма. 
Ему покажется, что яхты и 

виллы - это как раз то, что в ближайшее 
время станет ему по карману. Но вряд 
ли - вливания будут одноразовыми.

ДЕВА. Шопоголизм, ох-
вативший Деву, достигнет 
катастрофических масшта-
бов. Но ей будет казаться, 
что все в самый раз. Хотя 

на самом деле ненужные покупки уже 
просто некуда девать и квартира грозит 
превратиться в склад. Одна надежда на 
то, что скоро закончатся деньги.

ВЕСЫ. Пока нормальные 
люди крутят романы, Весы 
крутятся на работе, а то и на 
двух. И эту порочную пра-
ктику пора прекращать. А то 

так можно и квалификацию потерять. 
Не профессиональную - личную.  

СКОРПИОН. Влюбленный 
Скорпион - это страшно. 
Как для окружающих, так и 
для него самого. Бессонни-
ца, нервозность и даже лег-

кие заболевания - вот чем это грозит. 
Поэтому надо побыстрее завязывать с 
любовями. Всем только лучше будет. 

СТРЕЛЕЦ. Запоров все 
дела, Стрелец не впадет в 
депрессию. А начнет соби-
раться в поездку. И дейст-
вительно, чего переживать? 

Отдохнет, вернется и все переделает. 
Не факт, правда, что и в следующий раз 
результат не будет плачевным.   

КОЗЕРОГ. Все препятствия 
на своем пути Козерог с лег-
костью перепрыгнет. И даже 
рогом в прыжке ни за что не 
зацепится. Такой вот он ве-

зунчик. По крайней мере в ближайшие 
дни. И надо это везение не упустить, а 
то когда еще все так хорошо сложится.
   

ВОДОЛЕЙ. Забыв про все 
свои обязанности, Водо-
лей будет наслаждаться 
жизнью. Такое случается 
редко, а потому нужно полу-

чать удовольствие по полной. К тому же 
повторения такой нирваны в ближай-
шее время ждать не стоит.  

РЫБЫ. Никаких неожи-
данностей, все так гладко 
и предсказуемо, что даже 
неинтересно. А если неожи-
данностей не предвидится, 

то стоит организовать их самостоя-
тельно. На это должна быть направлена 
вся энергия и фантазия Рыб.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс

До встречи!25 февраля 2013 года40
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